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ЕСТЬ ЛИ БУДУЩЕЕ 
У ЦИФРОВОГО РУБЛЯ?

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Владимир СЕЛЕЗНЕВ, 

старший преподаватель 
информационной безопасности, 
Финансовый университет, к.т.н.

СЛЕДУЮЩИЙ НОМЕР «МК» 
ВЫЙДЕТ 5 НОЯБРЯ

Владимир ЧУПРИН, 
обозреватель 

отдела экономики

ЗЛОБА ДНЯПУПОВИНА 
ЗАМЕДЛЕННОГО ДЕЙСТВИЯ

Акушер ужаснулась моде на «лотосовые роды»

КАКОЙ НЕВРОЗ 
У НАС СЕГОДНЯ, МИЛЫЙ?
22 октября во всем цивилизо-

ванном мире отмечается День за-
щиты нервной системы мужчин. В 
основном от действий женщин. Но 
и не только.

«Несмотря на то что 13% мужского 
населения имеет проблемы с психи-
ческим здоровьем, они редко обра-
щаются за помощью. Мужчины в пять 
раз чаще совершают самоубийства, 
чем женщины. Сегодня смертность 

молодых мужчин в России выросла 
почти вдвое, особенно от заболева-
ний сердечно-сосудистой системы», 
— предостерегает психолог Юрий 
Мурадян.

Что же делать, чтобы спасти 
сильный пол от нервных перегрузок 
и почему он подвержен им больше, 
чем прекрасные дамы?
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Эксперты объяснили, почему внезапная смерть 
молодых мужчин в России выросла почти вдвое

Иногда даже четверть 
века регулярных и плотных 
контактов с Владимиром 
Путиным не позволяет 
спрогнозировать его дей-
ствия — а если и позволяет, 
то в случае с Александром 
Лукашенко не мешает сде-
лать вид, что это не так. 

Президент Белоруссии 
на проходящей сейчас в 
Минске конференции по 
евразийской безопас-
ности: «Последние мои 
контакты с умными пред-
ставителями «цивилизо-
ванного Запада» говорят 
о том, что у нас наметился 
некий крен. Запад нако-
нец понял, что надо до-
говариваться в Украине. 
Возможно быть ничьей, 
если сегодня. Я так по-
спортивному говорю». 
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«БЕЛОРУССКАЯ НИЧЬЯ» НЕ УСТРОИТ ПУТИНА

Курская область, Кореневский 
район, один из командных пунктов 
810-й бригады морской пехоты. На 
подъезде нас встречают бойцы отряда 
«Шторм». Эти парни только вышли из 
боя. Провели зачистку еще одного 

лесного массива. Здесь, в пункте вре-
менной дислокации, многие из них 
впервые за месяц могут приготовить 
обычную яичницу и взглянуть на себя 
в зеркало. Сегодня они на заслужен-
ном отдыхе, впрочем, отдых здесь 

заключается лишь в том, что по ним 
не бьют из стрелкового оружия, не 
работает вражеская артиллерия, а над 
головой не летают FPV-дроны.
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« ОНИ УЖЕ ПОЧТИ 
К ГРАНИЦЕ 
УБЕЖАЛИ»

Курская область, Кореневский 
он, один из командных пунктов 

лесного массива. Здесь, в пункте вре-
менной дислокации, многие из них 

заключ
не бьют

Морпехи рассказали о боях в Курской области, 
потерях ВСУ и трофейной натовской технике

РЕПЛИКА
Михаил 

РОСТОВСКИЙ, 
обозреватель

НЕРАВНАЯ БИТВА 
С ЗЕЛЕНЫМ 

ЗМИЕМ
 Похоже, Россия снова хочет наступить на 

те же грабли, на которых она уже постояла во 
времена Горбачева, и начать борьбу с зеленым 
змием. По закону жанра инициатива идет не 
сверху, а снизу — то есть с мест. А конкретно 
— от вологодского губернатора Георгия Фи-
лимонова, который уже с 1 марта 2025 года 
планирует ограничить продажу алкогольных 
напитков в будние дни коротким промежутком 
с 12 до 14 часов. По его утверждению, 71% 
смертей лиц трудоспособного возраста в 
губернии, то есть еще относительно моло-
дых и здоровых, связано с употреблением 
алкоголя.

Все бы ничего, ну, решил чиновник огра-
ничить время продажи спиртных напитков 
— его дело, в конечном итоге за регионами 
закреплено такое право еще с 2012 года. Од-
нако инициатива оказалась заразительной, 
как и в горбачевские времена. Тогда, в 1985 
году, буквально на следующий день после 
начала антиалкогольной кампании в СССР в 
Молдавии вырубили все виноградники, чтобы 
из них не делали вино.

Читайте 2-ю стр.

Затрофеенные натовские 
боеприпасы.

Подбитая американская 
бронемашина «Страйкер».

Командир 
отряда 
«Шторм», 
позывной 
«Балу».
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Дежурная бригада: 
Лев СПЕРАНСКИЙ, Ева МЕРКАЧЕВА, 

Светлана РЕПИНА, Арина ШАПАРИНА, 
Елена АПРЕЛЬСКАЯ, Августин СЕВЕРИН и др.

ВНЕДОРОЖНИК ЧЕМПИОНКИ 
РАЗБИЛИ БУТЫЛКАМИ КОНЬЯКА

Знаменитая фехто-
вальщица, двукратная 
чемпионка Олимпийских 
игр 2016 года Яна Егорян 
пострадала от хулиганов 
— любителей выбрасывать 
с балконов посторонние 
предметы. Ее «Кадиллак 

Эскалейд» теперь 
требует ремонта — 
придется менять 
лобовое стекло.

Как стало извест-
но «МК», неприят-
ный инцидент со 
спортсменкой 
произошел в под-
московных Химках 
в среду вечером. 
Женщина приеха-
ла к стоматологу 
и припарковала 
иномарку возле 
клиники. Когда же 
она вышла от врача, 
на стекле «Кадил-
лака» зияли дыры 
от падения тяжелых 
предметов — со 
стороны могло по-

казаться, что машину об-
стреляли. «Орудие» долго 
искать не пришлось — ря-
дом валялись разбитые 
бутылки из-под водки и 
коньяка. Пострадала еще 
одна машина, припарко-
ванная рядом.

Ущерб от хулиганства 
Егорян оценила в 200 ты-
сяч рублей. Кстати, жите-
ли дома по Молодежной 
улице, возле которого 
произошел инцидент, не 
удивились случившемуся. 
По их словам, маргиналы 
или подростки и раньше 
выбрасывали мусор из 
окон.

ШКОЛЕ МАТВЕЯ КАЗАКОВА ПОДАРЯТ ВТОРУЮ ЖИЗНЬ
Отреставрировать школу 

выдающегося русского ар-
хитектора второй полови-
ны XVIII — начала XIX века 
Матвея Казакова планиру-
ют федеральные власти. 
На работы планируется 
отвести чуть более двух 
лет и выделить из госказ-
ны почти 714 миллионов 
рублей.

Имение на пересечении 
Златоустинских переулков 
(Малый Златоустинский, 
1/11) было приобретено и 
перестроено Казаковым в 
80-е годы XVIII века. А уже 
через 10 лет здесь начала 
работать Архитектурная 
школа при Кремлевской 
канцелярии. Примеча-
тельно, что школа в плане 
напоминает крыло здания 
Московского университе-
та на Моховой улице. По-
сле революции бывшая 
школа была отдана под 
коммунальные квартиры. 

Сохранению 
здания не 
уделялось 
особого вни-
мания. И хотя 
в феврале 
1995 года 
оно получило 
статус объек-
та культурно-
го наследия 
федерально-
го значения, 
реставрации до сих пор не 
проводилось. Более того, 
в результате пожаров об-
рушились деревянные пе-
рекрытия и крыша. Сейчас 
постройка знаменитого 
архитектора, в которой он 
преподавал практически 
до своей смерти в 1812 
году, — это в основном 
стены, огражденные ме-
таллическим забором и за-
крытые зеленой сеткой.

Раб о т ы п р е д с т о я т 
очень серьезные, это 

реставрация, воссоздание 
оснований, фундаментов 
здания, металлических и 
деревянных конструкций и 
деталей. Предполагается, 
что для реставрации будут 
использоваться чертежи 
1875 года. Окончательная 
судьба здания не решена, 
ранее архитектурная об-
щественность выступала 
за создание в нем экспо-
зиции музея Московского 
архитектурного институ-
та.

МОШЕННИК, 
ОБМАНУВШИЙ АКТРИСУ МХТ, 
ВОЗМЕСТИЛ УЩЕРБ НА 0,07%

К 5 годам колонии об-
щего режима приговорил 
Талицкий районный суд 
Свердловской области 
Артема Ширинова, ко-
торый обвинялся в мо-
шеннических действиях 
по отношению к актрисе 
МХТ имени Чехова Марии 
Зориной. Накануне приго-
вора аферист возместил 
ущерб, который причинил 
Марии, в размере 15 000 
рублей. Притом, что сама 
актриса потеряла в ре-
зультате действий банды 
мошенников 19 миллио-
нов рублей. 

Как сообщал ранее 
«МК», ак триса стала 
жертвой телефонных мо-
шенников, которые пред-
ставлялись сотрудника-
ми ФСБ и Центробанка. 
Преступники заставили 
ее продать квартиру, ав-
томобиль, а также взять 
несколько кредитов.

После возбу ж дения 
уголовного дела в Екате-
ринбурге были задержа-
ны двое, так называемые 
дропперы — те люди, ко-
торые снимали деньги со 
счетов Зориной. Один из 
дропперов — 34-летний 
безработный уроженец 
Архангельска, в прошлом 
уже отбывал наказание 
по обвинению в распро-
странении наркотиков. 
Он признал свою вину и 
отправился на СВО. Дру-
гой, житель Екатеринбур-
га, заключил досудебное 
соглашение. В результате 

этого суд рассматривал 
его дело в упрощенном 
порядке. Мужчина просил 
о снисхождении, заявив, 
что выплатил 15 000 ру-
блей. 

Любопытно, что ак-
триса сама считает, что 
эти люди — лишь мелкие 
сошки, а вот те, кто зво-
нил ей, были на главных 
ролях в этой преступ-
ной схеме. Их до сих пор 
установить не удалось. 
На сегодняшний день ак-
триса проживает в квар-
тире, которая ей уже не 
принадлежит (на жили-
ще наложен арест). При 
этом девушка прошла не-
сколько экспертиз в пси-
хиатрической больнице 
имени Алексеева. След-
ствие пытается устано-
вить, отдавала ли Зорина 
отчет своим действиям, 
когда брала кредиты и 
заключала сделки.

ПОСЛЕ ПИРСИНГА В УШАХ 
ДЕВУШКИ ВЫРОСЛИ «СЕРЕЖКИ»
Неудачный пирсинг при-

вел к тому, что у девушки 
на ушах выросли двух-
сантиметровые опухоли. 
Удалять новообразования 
пришлось хирургическим 
путем.

Как стало известно 
«МК», на днях в отделение 
оториноларингологии фи-
лиала №2 Балашихинской 
больницы обратилась 20-
летняя девушка с жалобой, 
что на ее ушах появились 
опухоли в виде шариков. 

Специалисты провели 
диагностику и выяснили, 
что причиной были кело-
идные рубцы — доброка-
чественные новообразо-
вания, разрастающиеся 
из соединительной тка-
ни. Девушка рассказала, 
что несколько лет назад 
проколола уши. После 
косметических манипу-
ляций на месте проколов 
образовались келоид-
ные рубцы, которые со 
временем все больше 
увеличивались в раз-
мере. 

Когда пациентка дошла 
до врача, рубцы уже были 
диаметром порядка 2 сан-
тиметров. 

Удалить их можно было 
только с помощью опера-
ции. Келоидные рубцы ис-
секли скальпелем, а затем 
выполнили пластику. Спе-
циалистам удалось вер-
нуть ушам естественный 
вид. Гистологическое ис-
следование подтвердило, 
что новообразования были 
доброкачественными. 

ЛЕОНИДЫ ПРОНЕСУТСЯ 
НАД ЗЕМЛЕЙ БЫСТРЕЕ ПУЛИ

Свидетелями ярчай-
шего астрономического 
явления этой осени ста-
нут жители столичного 
региона. С 6 по 30 ноября 
они смогут наблюдать в 
небе метеорный поток 
Леониды.

Как стало известно 
«МК», пик звездного до-
ждя придется на 17–18 
ноября, когда в небе бу-
дут проноситься порядка 
15 метеоров в час. Лучше 
всего это явление наблю-
дать после полуночи до 

восхода солнца в ясную 
погоду, когда созвездие 
Льва высоко над горизон-
том.

Метеоры Леонид очень 
быстрые. Сияющий эле-
мент этого потока движет-
ся по небу со скоростью, 
в 200 раз превышающей 
пулю, оставляя за собой 
длинный хвост зелено-
голубого цвета. Его 
шлейф может оставаться 
в воздухе в виде огром-
ного кольца дыма на пять 
или более минут.

МИГРАНТАМ МОГУТ ЗАПРЕТИТЬ РАБОТАТЬ 
В СФЕРЕ ТОРГОВЛИ

Экспертная рабочая 
группа оценила обще-
ственную инициативу по 
контролю за привлечени-
ем и использованием на 
территории России труда 
иностранных рабочих и 
направила ее в профиль-
ные министерства. 

Как стало известно 
«МК», общественники на-
стаивают на том, что не-
обходимо законодатель-
но определить те отрасли 
экономики, где может 
применяться труд неква-
лифицированных мигран-
тов. Это, например, стро-
ительство, ЖКХ, сельское 
хозяйство, клининговые 
услуги, мусоропереработ-
ка. Нанимать их на работу 
в другие сферы следует 
запретить. Особо строгим 
должен быть запрет на те 
сферы деятельности, где 
существует обращение 
наличных (в торговле, на 
предприятиях обществен-
ного питания), есть воз-
можность использования 

транспорта (грузо- и пас-
сажироперевозки, в т.ч. 
такси); образование, ме-
дицина.

Кроме того, авторы ини-
циативы считают, что ко-
личество иностранцев на 
предприятии не должно 
превышать 4–5% от сред-
несписочного состава 
коллектива. При этом в 
патенте на право рабо-
ты в России необходимо 
обязательно указывать 
наименование профес-
сии, по которой мигрант 
получает право трудоу-
страиваться.

Также общественники 
считают, что продолжи-
тельность непрерывно-
го проживания трудово-
го мигранта в России не 
должна превышать года, 
после чего его следует 
на полгода отправлять 
на родину. Кроме того, 
нужно принять меры по 
недопущению ввоза несо-
вершеннолетних детей к 
родителям-мигрантам.

После того как инициа-
тива набрала более 100 
тысяч голосов, она по-
ступила на рассмотре-
ние экспертной рабочей 
группы, и специалисты 
не во всем согласились 
с общественниками. В 
частности, это касается 
предложения на феде-
ральном уровне опреде-
лить отрасли экономики, 
в которых допустим труд 
мигрантов. Эксперты 
указали, что этот вопрос 
сейчас решается на ре-
гиональном уровне, что 
более эффективно. Также 
регионы самостоятель-
но решают, указывать ли 
в патенте вид деятель-
ности, которой можно 
заниматься. Решение 
указывать принято в 66 
субъектах Федерации. 
Кроме того, специали-
сты указали, что квоту на 
привлечение иностран-
ной рабочей силы можно 
было бы установить, но не 
4–5%, а не более 50%.

ФИЗРУК НАДРУГАЛСЯ 
НАД СТУДЕНТОМ В ЗНАК ДРУЖБЫ
Учитель физкультуры 

растлил студента коллед-
жа в одном из городов на 
северо-востоке Подмо-
сковья. 

Как выяснил «МК», 33-
летний учитель физкуль-
туры одной из московских 
школ был задержан по 
подозрению в растле-
нии 16-летнего ученика. 
Девятиклассник страдал 
задержками психическо-
го развития и зачастую 
подвергался нападкам со 
стороны сверстников, но 
нашел поддержку в лице 
учителя физкультуры. Пе-
дагог с теплотой отнесся 
к проблемному ученику и 
выстроил с ним довольно 
доверительные отноше-
ния. 

Сдав итоговые экза-
мены, мальчик поступил 
в колледж на факультет 

дизайна, а физрук решил 
сменить место работы и 
перевелся в другую школу, 
в столицу. В конце лета он 
напросился к подростку 
домой «по старой дружбе». 
Уже дома мужчина надру-
гался над юношей. 

Вскоре мальчик поде-
лился с родителями под-
робностями того вечера. 
Признание вышло неожи-
данным, поскольку ребе-
нок вспоминал учителя 
добрым словом. Осознать 
ситуацию ему помогли ро-
дители.

Педагога задержали, те-
перь ему вменяется статья 
за совершение разврат-
ных действий без приме-
нения насилия. Мужчине 
также назначили судебно-
психологическую экспер-
тизу. Свою вину он пред-
варительно признал.

telegram:@mk_srochno
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Мода на так называемые «ло-
тосовые роды» (в воде, после кото-
рых максимально долго, иногда по 
нескольку дней, не перерезается 
пуповина) докатилась до России и 
обрела высокую популярность. СМИ 
сообщают, что количество таких ро-
доразрешений выросло в последнее 

время на треть. Их предлагают не 
только частные клиники, но и даже 
государственные, по отдельному та-
рифу. «МК» узнал, чем может обер-
нуться появление ребенка на свет 
столь неординарным способом.

Читайте 6-ю стр.
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ОБМАННЫЙ КУРС
Мошеннические схемы 
с подложными репетиторами, 
кружками и вебинарами 
захватили Россию
В октябре у мошенников появился 
новый тренд — они стали обогащаться 
на тяге людей к знаниям. Конкретнее — 
на стремлении родителей дать детям 
дополнительное образование. Схема 
проста как букварь: в Сети публикуются 
объявления о курсах, кружках, веби-
нарах или записи в секции по очень 
привлекательным ценам. Но надо 
спешить… привести друга… подписать 
оферту… — «предложение ограничено». 
И чтобы застолбить место, требуется 
внести предоплату.

Надо ли говорить, что после всего этого 
мошенник уходит «с радаров», выкидывая одно-
разовую симку из телефона, выпиливаясь из 
соцсетей. Несмотря на свою простоту, схема 
действенная, и на уловку поддались уже тысячи 
людей. Не зря о «вредных курсах» предупре-
ждают не только местные департаменты об-
разования, но также банки и МВД.

На днях мошенничество с допобразованием 
осветили в Госдуме. Член думского Комитета 
по информполитике Антон Немкин рассказал о 
том, как распознать махинаторов, отличить их от 
добросовестных поставщиков услуг.

Злоумышленники собирают информацию 
о жертве из Интернета, форумов и соцсетей. 
Из-за «слитых» баз с личной информацией 
ее предостаточно. Далее по телефону или 
электронной почте приходит предложение: 
приглашаем вашего ребенка на занятие, цена 

снижена. Или звонят: «Вы записывали ребенка? 
Странно, он есть в нашей базе». И далее идет 
разводка клиента с использованием известных 
психологических приемов. Направления самые 
популярные: языки, робототехника и програм-
мирование, компьютерное моделирование, 
биология, инженерия…

«Аферисты предлагают родителям школь-
ников якобы занятия с репетиторами, уникаль-
ные обучающие курсы, кружки или секции по 
низкой цене», — говорит Немкин. Но для того 
чтобы закрепить за ребенком место, требуют 
полную предоплату. После чего благополучно 
исчезают.

Что еще должно насторожить, кроме внезап-
ного письма-звонка и требования предоплаты? 
Слишком низкие цены на услуги репетитора, 
ниже рыночной цены специалиста начального 
уровня. Ее можно узнать, просто зайдя на про-
фессиональные рекрутинговые сайты.

Встревожить должны такие «завлекатель-
ные» формулировки, как «разрабатывались ве-
дущими экспертами», «всего через месяц станут 
элитными» и другие эпитеты в жанре «в лучших 
домах Лондóна».

С вниманием следует относиться и к вновь 
открывшимся кружкам и курсам, особенно если 
устроители требуют задаток (для того чтобы за-
бронировать место или отбить аренду). Беда в 
том, что обычно такие призывы сформулированы 
очень грамотно психологически, «достаточно 
привлекательно, чтобы затмить разум клиенту». 
Не чураются разводилы даже сумм «предоплаты» 
в пару-тройку тысяч рублей — всё хлеб, если 
обманутых много.

Обычно родители понимают, что стали жерт-
вой мошенников, только после того, как те слива-
ются. Думские эксперты советуют спрашивать у 
«вновь открывшихся» или случайно свалившихся 
на голову образователей правоустанавливающие 
документы, лицензии и сертификаты.

Но их легко можно подделать. Неспециалист 
не отличит фальшивку от оригинала. Какую-то 
пользу могут составить отзывы в Интернете, но и 

их наловчились подделывать. Поэтому остается 
только идти на кружки при школе или в места 
со старой доброй репутацией. А репетиторов, 
онлайн-курсы и вебинары покупать, опираясь 
на рекомендации и опыт знакомых.

— Это не первый всплеск подобного се-
тевого мошенничества, пик случился в панде-
мийный 2021 год, — рассказывает специалист 
по кибербезопасности группы компаний Борис 
Громов. — И происходит всякий раз перед 1 сен-
тября и вообще в период начала учебы, а также 
после Нового года. Мошенничества с покупкой 
образовательного продукта массово начались в 
2023-м, когда ЦБ выходил с предупреждениями 
банкам об участившихся случаях мошенничества 
с онлайн-курсами. Там использовались ссылки 
для покупателей «образовательных услуг». Чело-
век заполнял специальную форму, где не только 
свои личные данные вводил, но и «приглашал 
друзей», выдавая их данные. Опасность в том, 
что можно не только остаться без денег и стать 
соучастником преступления, но и кредит на вас 
могут повесить. Или под видом информацион-
ного бюллетеня мошенники высылали договор 
оферты. Клиент не глядя подписывает — и все, 
это тоже может быть чревато кредитами. Иногда 
программа составлена так, что электронной 
подписью может считаться уже открытие файла 
с офертой.

«МК» тоже решил приобщиться к липово-
му образованию и убедился, что дело сетевых 
остапов бендеров живет и процветает. Ответом 
на запрос «китайский язык, дешево» немедленно 
стал призыв: «скидка 5%... приведи друга… и 
получите с другом…». Желание записать ре-
бенка в кружок робототехники вывело на ряд 
сомнительных «академий», обещающих «начать 
бесплатно». Модный компьютерный дизайн, 
3D-моделирование или VR-графика (которую 
в принципе нельзя выучить заочно) — тоже да! 
Например, некая онлайн-контора называет себя 
«официальным провайдером Гарвардского уни-
верситета в России».

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

НЕРАВНАЯ БИТВА 
С ЗЕЛЕНЫМ ЗМИЕМ
c 1-й стр.

Вот и теперь эстафету Вологод-
ской области подхватили депу-
таты Северной столицы. Судя 
по сообщениям СМИ, в Питер-

ском городском заксобрании уже создали 
рабочую группу, которая подготовит соот-
ветствующие ограничения.

Начинания Вологодчины нашли живой 
отклик и в Минздраве России, вполне себе 
правительственной структуре. Там их уже 
одобрили, подчеркнув пагубное воздействие 
алкоголя на человеческий организм как фак-
тор преждевременной смерти.

Не осталась в стороне от этой антиал-
когольной волны и Государственная дума. 
Одна депутатша предложила парламента-
риям начать с себя и убрать весь алкоголь 
из магазина Госдумы, чтобы, так сказать, и 
духа его там не было. А другой ее коллега 
предложил ограничивать часы работы по-
степенно, с пяти часов в день до двух, как в 
Вологодской области. 

При этом он в корне не согласился с 
тем, что на Вологодчине по выходным дням 
и праздникам, а также в ресторанах и кафе 
планируют-таки оставить торговлю спиртным 
на сегодняшнем уровне. Дескать, все это 
заигрывание с народом и политическая бли-
зорукость. Запрещать, так уж по-взрослому: 
никакой пощады зеленому змию!

В общем, по всему похоже, что Россия 
летит к «сухому закону» со скоростью ку-
рьерского поезда. Правда, пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков отмежевался от 
этих планов, заявив, что Кремль к ним отно-
шения не имеет и что страна уже проходила 
этот урок… 

Но, видимо, его усвоили не все. Что же, 
вспомним, как это было при Горбачеве.

Винные магазины начинали работать с 14 
часов, но очередь туда выстраивалась с 5 (!) 
утра. В плотной толчее, где яблоку было негде 
упасть, в лучшем случае предстояло просто-
ять минимум часов 10, не все выдерживали, 

падали в обмороки. Не всем и доставалась 
вожделенная бутылка. Скажет продавщица, 
что товар закончился, — все, бери шинель, 
пошли домой...

В общем, господа губернаторы и депу-
таты, и сегодня не надо привлекать Росстат 
и проводить соцопросы, чтобы понять: двух 
часов и даже пяти часов в день не хватит, 
чтобы отоварить спиртных желающих. К сло-
ву, таких укороченных часов работы не было 
даже в разгар горбачевской антиалкогольной 
кампании. 

Последствия подобной «борьбы» за трез-
вый образ жизни нам тоже хорошо известны. 
Если винные лавки по выходным дням будут 
работать в обычном режиме, то затариваться 
россияне станут на неделю, а то и на две впе-
ред. И в считаные дни все запасы уничтожать 
с друзьями. Легальный рынок алкоголя ску-
кожится, расцветет нелегальный: продажа 
втридорога в темных подъездах и у таксистов 
из-под полы. Все, как мы любим.

В Центре исследований федерального 
и региональных рынков алкоголя «ЦИФФРА» 
нам сообщили, что какого-то резкого скачка 
потребления алкоголя в нынешнем году, что-
бы вот так, всем миром против пьянства, не 
произошло. Реализация крепких спиртных на-
питков за 9 месяцев этого года составила 1,7 
миллиарда литров, что выше прошлогоднего 
уровня на 1,5%. То есть продажи остались 
плюс-минус на том же уровне. С чего тогда 
такой ажиотаж?

Выскажем свое мнение. Тема борьбы 
за трезвость очень мощная пиар-площадка 
для политиков и общественных деятелей. 
Ведь это борьба за здоровье нации, и кто тут 
может быть против? Однако прямолинейные 
запреты не всегда самый короткий и уж тем 
более самый правильный путь к успеху. 

Собственно, жизнь сама постепенно рас-
ставляет приоритеты. Сейчас гораздо больше 
молодых людей сориентированы на достиже-
ние жизненного успеха, на сытую жизнь в до-
статке. А такой сценарий явно не для пьяниц и 
алкоголиков. К тому же мода на спиртное тоже 
меняется, и сегодняшняя молодежь больше 
потребляет легкий алкоголь — вино, пиво, 
а не крепкий. Плюс нынешние молодые все 
больше внимания уделяют спорту — фитнесу, 
качалкам, пробежкам. Что тоже плохо рифму-
ется с запоями. Все это постепенно работает 
на снижение потребления спиртного. И наша 
страна по употреблению алкогольных напит-
ков, по разным международным рейтингам, 
находится отнюдь не на первом, а на 16–25-м 
месте. Любезно пропустив вперед Германию, 
Францию, Португалию, некоторые другие 
европейские государства. Где, между прочим, 
есть и высокооплачиваемые рабочие места, 
и современные больницы со спортзалами. А 
пьют горькую даже больше нашего брата. 

Но почему-то не борются с зеленым зми-
ем методом запретов и ограничений. Может, 
и нам пора успокоиться?

Владимир ЧУПРИН.
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Ах, Александр Григорьевич! Если 
продолжить «говорить по-
спортивному», то хочу напомнить, 
что в случае, когда ни одна из сто-

рон не может добиться перевеса, внимание 
переключается на следующий раунд соревно-
вания. Кремль такого «следующего раунда со-
ревнования» хочет избежать, планируя раз-
решить украинский кризис в его нынешней 
форме раз и навсегда. Как заявил недавно ВВП 
в ходе интервью, Россия «готова на разумные 
компромиссы», но при условии, что любой исход 
будет в ее пользу. Об этом же самом Путин, судя 
по интервью президента Сербии агентству 
Bloomberg, сказал Александру Вучичу во время 
их телефонного разговора перед саммитом 
БРИКС в Казани. 

И это не просто риторика в духе заклинаний 
Владимира Зеленского о том, что мы не согла-
симся «ни на что, кроме победы». Вернемся к 
«разговору по-спортивному». На ничью принято 
соглашаться в том случае, если у двух сторон 
поединка нет шансов добиться ощутимого 
перелома хода схватки в свою пользу. Но это 
вовсе не то, что происходит в ходе конфликта 
на Украине в данный момент. Западные СМИ 
пестрят пораженческими прогнозами. Британ-
ский журнал The Economist: «После 970 дней 
войны, — заявил министр обороны США Ллойд 
Остин, посетивший Киев 21 октября, — Путин 
не достиг ни одной стратегической цели». И 
мистер Остин выразил уверенность: «Москва 
никогда не одержит верх на Украине». Однако 
в частном порядке его коллеги в Пентагоне, 
западные официальные лица и многие укра-
инские военачальники все больше беспокоятся 
о направлении войны и способности Украины 
сдерживать продвижение России в течение 
следующих шести месяцев. 

Мотивируется это «беспокойство» так: 
«Проблема состоит не столько в потере терри-
тории... сколько в неуклонном уменьшении чис-
ленности и качества вооруженных сил Украины. 

Украинские подразделения малочисленны и 
перегружены, измотаны тяжелыми потерями». 
Американская газета The Washington Post: «К 
следующему году мрачная реальность конфлик-
та может привести к сценарию, в котором Россия 
в значительной степени добьется своего. Силы 
Киева отчаянно пытаются удержать фронт на 
востоке страны, но теряют позиции в некоторых 
районах. Видения абсолютной победы угасают. 
Поддержка Запада тоже ослабевает». 

На этом фоне украинские и западные лиде-
ры все больше переругиваются друг с другом. У 
Зеленского появилась новая идефикс — эгоизм 
и неблагодарность его западных союзников. 
Раскритиковав Америку за «раскрытие конфи-
денциальной информации» и отказ подарить его 
режиму ракеты «Томагавк», киевский начальник 
теперь обрушился на официальную Варшаву: 
«Мы очень хотели получить МиГи от Польши. 
Но они их не могли передать потому, что у них 
не хватало своих. Поэтому мы договорились с 
НАТО, что оно им выделит полицейскую миссию, 
как у наших балтийских друзей... И что после 
этого? Дала ли нам Польша самолеты? Нет. 
Нашлась другая причина? Да». 

В ответ западники все громче жалуются на 
неадекватность Зеленского. Немецкая газета 
Frankfurter Allgemeine Zeitung о принципиальном 
отказе киевских начальников пользоваться услу-
гами переводчиков во время переговоров с их 
американскими визави: «Английский у Зеленско-
го лишь посредственный, а у Ермака откровенно 
плохой. Поэтому американцы часто не уверены, 
правильно ли они понимают двух ведущих по-
литиков Украины, когда контактируют с ними 

напрямую. Они также не могут оценить и то, 
были ли их собственные объяснения корректно 
поняты». Пока все эти переругивания не выходят 
за рамки принципа «милые бранятся — только 
тешатся». Но вектор дальнейшего развития 
конфликта очерчен сейчас достаточно четко. 

И этот вектор делает для России крайне 
малоубедительными (или совсем неубеди-
тельными) призывы согласиться на «ничью» 
в духе идеи Александра Лукашенко. Конечно, 
интересам Москвы — в первую очередь эко-
номическим — соответствует скорейшее за-
вершение военных действий. Но существует 
такое понятие, как «ранжир приоритетов». И 
в этом ранжире абсолютное первое место за-
нимает успешное завершение СВО — успешное 
в первую очередь в плане ее психологического 
восприятия в мире именно как безусловный 
триумф Москвы. Сделав ставку на СВО, Москва 
поставила на карту крайне многое, если не всё. 
Поэтому, учитывая все обстоятельства, у нее нет 
резона размениваться на мелочи, соглашаться 
на результат, не совпадающий с ее целями. 

И думаю, что Александр Лукашенко пре-
красно об этом знает. Почему же он тогда вдруг 
заговорил о ничьей? Подозреваю, что президент 
Белоруссии просто психологически не может 
отказаться от игры в стиле «и вашим, и нашим». 
Александр Григорьевич не хочет полностью 
попадать в орбиту влияния Москвы. Отсюда и 
двусмысленный реверанс Западу: соглашайтесь 
на ничью, иначе будет хуже! Однажды Батька — 
всегда Батька. Но с этим фактом Кремль, как мне 
кажется, уже давно свыкся и смирился. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

ФИНАНСЫ

ИПОТЕКА ПАДАЕТ, 
ПРОСРОЧКА РАСТЕТ
Россияне все хуже 
обслуживают свои 
жилищные кредиты
Объем просроченных ипотечных 
долгов вырос в России с начала 
года на 37%, до 137 млрд рублей. 
Это говорит о крайнем неблаго-
получии на отечественном рынке 
жилищного кредитования. Речь 
идет не просто об увеличении 
показателя, а именно о резком, 
рекордном росте, который прои-
зошел за сравнительно короткий 
период времени. Последствия 
этого события, усугубляемого вы-
сокой ставкой ЦБ и безудержной 
инфляцией, могут быть весьма бо-
лезненными — и для заемщиков, и 
для банковского сектора. 

До начала 2024 года объем долгов 
по ссудам на покупку квартиры, которые 
граждане не обслуживают более трех 
месяцев, находился в пределах 95–99 
млрд рублей. Показатель стал быстро ра-
сти с января, указано в материалах бюро 
кредитных историй. В сентябре число 
необслуживаемых займов достигло 52,2 
тысячи против 47,8 тысячи в январе. Злост-
ных неплательщиков набралось 38 тысяч 
человек. При этом пока относительная 
доля просрочки по жилищным кредитам 
невысокая — по оценке ЦБ, менее 0,5% 
портфеля банков, достигшего к перво-
му осеннему месяцу астрономической 
величины в 20,9 трлн рублей.

Есть также данные, согласно которым 
только в сентябре банки выдали ипотеки 
на 332 млрд рублей, что лишь немногим 
меньше, чем в августе и июле — 354 млрд 
и 303 млрд соответственно. Между тем 
в июле ключевая ставка ЦБ составляла 
16%, а в октябре — уже 21%. Вслед за 
ней выросли и ставки по рыночным ипо-
течным программам, пока, судя по всему, 
не сильно охладившие рынок. 

Напомним, что с 2019 года в России 
действует государственная программа 
ипотечных каникул. Если заемщик попал 
в трудную жизненную ситуацию (пере-
чень прописан в законе, например, потеря 
работы), он вправе попросить отсрочку в 
погашении кредита на срок до полугода. 
Сумма займа не должна превышать 15 млн 
рублей на момент выдачи. По информации 
Центробанка, за первое полугодие 2024 
года программой воспользовалось 153,6 
тысячи граждан. 

«В основном рост просроченной за-
долженности наблюдается по кредитам 
двух видов — с низким первоначальным 
взносом и так называемым льготным, — 
поясняет основатель сервиса «Кредчек» 
Эльман Мехтиев. — Это означает, что, во-
первых, размер первоначального платежа 
должен составлять не менее 30% от цены 
приобретаемого жилья, во-вторых, пря-
мое субсидирование процентной ставки 
не уберегает заемщика от финансовых 
проблем в будущем. Ситуация, когда в 
портфеле банков увеличивается объем 
плохих долгов, несет угрозу стабильности 
как отдельной кредитной организации, так 
и всей финансовой системы».

По словам Мехтиева, даже для добро-
порядочных заемщиков это будет озна-
чать более высокие ставки при получении 
ипотечных займов. А для банков — резкий 
рост резервов и снижение прибыли, что 
в свою очередь приведет к невозмож-
ности конкурировать за депозиты насе-
ления и риску сокращения ликвидности 
в целом.

«Причин для роста просрочки может 
быть масса: кто-то стал меньше зара-
батывать, кто-то не тянет платежи из-
за возросших расходов на жизнь, кто-то 
переехал в другую страну, — рассуждает 
эксперт рынка недвижимости, экономист 
Алексей Кричевский. — Но совершенно 
точно тут есть «заслуга» политики ЦБ, по-
вышающего, а не снижающего ключевую 
ставку: многие заемщики брали квар-
тиры в ипотеку год назад по выгодным, 
как тогда казалось, ценам, с надеждой 
рефинансировать кредит в 2024-м. И ког-
да стало понятно, что они просчитались, 
люди просто перестали платить». 

Конечно, 137 млрд рублей просрочки 
— это немного на общем фоне, но рост с 
начала года на 37% выглядит пугающе. 
Многие люди брали квартиры без раз-
бора, в ажиотажном угаре, пытаясь вос-
пользоваться возможностями, которые им 
активно навязывались через рекламу. Как 
результат — потеря крупных сумм, провал 
в накоплениях. Кроме того, сейчас заем-
щики не могут продать, например, двад-
цатиметровые студии, оказавшиеся ни-
кому не нужными. На взгляд Кричевского, 
велика вероятность, что уже в следующем 
году объем плохих долгов по жилищным 
кредитам вырастет до 200 млрд рублей, 
а выдачи просядут до 250 млрд рублей в 
месяц (с сентябрьских 332 млрд). 

Увеличение просрочки на 37% суще-
ственно опережает рост на 17% (до 20,9 
трлн рублей) общего ипотечного портфе-
ля. Такая динамика вызывает серьезные 
опасения, хотя о полноценном ипотечном 
пузыре пока говорить рано, рассуждает 
финансовый аналитик BitRiver Владислав 
Антонов. По его словам, корни проблемы 
уходят в 2021–2023 годы, когда часть заем-
щиков брала кредиты по рыночным став-
кам 11–13%. Теперь, при ключевой ставке 
21% и ипотечных выше 25%, людям (даже 
успевшим получить льготную ипотеку под 
8–9%) намного тяжелее обслуживать долг 
из-за снижения доходов на фоне высокой 
инфляции.

«Рынок ждет серьезное охлаждение, 
— полагает Антонов. — Хуже всего си-
туация в сегменте небольших квартир, 
которые активно покупались как инвести-
ционное жилье — их уже сейчас сложно 
продать даже с дисконтом. Стабилизация 
возможна только при возвращении ипо-
течных ставок к уровню 10–12%, что в обо-
зримой перспективе маловероятно из-за 
необходимости борьбы с инфляцией». 

Игорь БОКОВ.

Антиалкогольные 
времена Горбачева.

Оказалось, 
что сербский 
президент лучше 
понимает Путина 
даже через 
переводчика 
и по телефону.

М
АР

К 
Ш

ТЕ
Й Н

БО
К

« БЕЛОРУССКАЯ НИЧЬЯ» 
НЕ УСТРОИТ ПУТИНА

Сбежавшего страуса Васю 
наконец-то поймали. Он был в 
бегах почти неделю. Напомним, 
страус эму, самец, сбежал в ночь 
на субботу с фермы под Сыктыв-
каром. Далеко он не уходил, бро-
дил в лесу. «Пытаемся с теплови-
зором подобраться к нему ночью. 
Птица вроде глупая, но ведет 
себя очень осторожно, никого к 
себе не подпускает», — расска-
зывал о попытках поимки владе-
лец фермы Михаил Напалков. В 

четверг помогать ловить страу-
са поехали студенты СГУ 
имени Питирима Сорокина, 
потому что волонтеры-
поисковики уже довольно 
сильно устали бегать за 
большой птицей. Вася 
тоже устал — после пяти 
дней в лесу он был уже 
не так быстр и ловок, как 
прежде, и даже сам вышел 
из леса. Тут-то его и поймали 
с помощью лассо.

NON-STOP

В Мурманской области появи-
лись ледяные блины. Редкое и 

необычное природное явление заметили 
на реке Титовка. Первый снег, ветер и те-
чение «выпекли» настоящее чудо природы 
— оладушки изо льда. Для такого эффекта 
температура воздуха должна быть около 
нуля, необходим снег, ветер и слабое те-
чение. Снег «шлифуется» и превращается 
в снежуру — такую снежную вату. В итоге 
получаются ровные кругляши — точь-в-
точь как блинчики.

КАДР

Медузу-гиганта встретили 
дайверы в водах рядом с 

Владивостоком. Размеры морской 
обитательницы оказались больше 
роста среднестатистического 
человека. Такой вид медуз 
называется «львиная грива» 
и может достигать 2,5 м 
в диаметре.

Одевшись как работник 
санитарной службы и 
появившись в кабине 
мусоровоза, Дональд 
Трамп напомнил избира-
телям в штате Висконсин, 
что демократы считают 
тех, кто голосует за него, 
«мусором». Шоу было 
устроено в ответ на оче-

редной ляп Джо Байдена, 
пытавшегося осудить комика 
Тони Хинчклиффа за его «ра-
систские» высказывания на 
массовом митинге Трампа 
в нью-йоркском Мэдисон-
сквер-гарден. Этот комик 
назвал, в частности, Пуэрто-
Рико «плавучим островом 
из мусора посреди океана». 

Не ясно, хотел ли Байден 
осадить конкретного чело-
века или имел в виду всех 
республиканцев, но Трамп 
и его союзники ухватились 
за слова Байдена, чтобы 
доказать, что кандидат от 
Демократической партии 
Камала Харрис неискренна 
в своем обещании стать 
президентом для всех 
американцев, даже для тех, 
кто за нее не голосует. «Я 
должен начать с того, что 
250 миллионов американцев 
— это не мусор, — сказал 
Трамп. — На этой неделе 
Камала сравнивала своих 
политических оппонентов с 
самыми жестокими массо-
выми убийцами в истории, и 
теперь, выступая с призывом 
к своей кампании, мошен-
ник Джо Байден наконец-то 
сказал, что он и Камала на 
самом деле думают о наших 
сторонниках. Он назвал их 
отбросами. Ни за что!»

Во время празднования 
Хеллоуина в Белом доме 
Байден в шутку укусил 
переодетого в курицу ре-
бенка. Как пишет New York 
Post, «в ходе серии неловких 

взаимодействий» 81-летний 
Байден делал вид, что по-
жирает одного младенца за 
другим, включая ребенка, 
переодетого в курицу. В тот 
момент, когда президент 

США «игриво» покусывал 
лжекурицу за бедро, заигра-
ла музыка из фильма «Челю-
сти». Ребенок, конечно, за-
хихикал в ответ на действия 
Байдена, да и мать малыша, 
кажется, тоже не возражала. 
После неловкой сцены она 
еще пообщалась с хозяином 
Белого дома на светские 
темы. На том же мероприя-
тии Байден укусил одного 
младенца за руку, а другого 
за ногу. Другие же малыши 
удостоились обычных по-
целуев президента. Один 
из интернет-пользователей 
предположил: «Помни-
те, как пес Джо Байдена 
Мейджор укусил людей в 
Белом доме по меньшей 
мере 24 раза. Может быть, 
он научился этому у своего 
хозяина».

ФОТОФАКТ

ИХ НРАВЫ

СПАСЕНИЕ

ТРАМП ЗАБРАЛСЯ В МУСОРОВОЗ

ПОД СЫКТЫВКАРОМ ПОЙМАЛИ БЕГЛОГО СТРАУСА

БАЙДЕН ПОПРОБОВАЛ НА ЗУБОК ДЕТЕЙ

Большинство россиян недовольны своими условиями труда. Жалобы есть у 70% работающих 
граждан, которые «в лучшем случае оценили ситуацию как приемлемую». 19% назвали усло-
вия труда невыносимыми. Все устраивает только 11% респондентов. Чаще всего россияне 
жалуются на проблемы с зарплатой: две трети опрошенных считают ее слишком низкой, еще 
26% не могут рассчитывать на ее повышение.

ЦИФРА

своей зарплатой 
и считают 
ее низкой63% РОССИЯН НЕДОВОЛЬНЫ

Подготовил Дмитрий ПОПОВ
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Россиянин, живущий 
в Валенсии, рассказал 
о разрушительном наводнении
На юге и востоке Испании, от Малаги 
до Валенсии, ликвидируют послед-
ствия разрушительного наводнения. 
За 8 часов там выпало осадков боль-
ше, чем за предыдущие полтора года. 
Погибло 95 человек, но поисковые 
работы еще продолжаются. Россия-
нин, живущий в Валенсии, рассказал 
«МК» о ситуации в регионе.  

— Я живу на юге Валенсии, — рассказы-
вает программист и блогер Григорий Евдоки-
мов. — У нас в самом городе прошел смерч, 
дул порывистый ветер, местами повалило 
деревья, кругом лежат сейчас обломанные 
ветки. Но разгул стихии приняли на себя в 
основном небольшие городки, расположен-
ные в горах. 

Григорий делится, что ураган начался бли-
же к вечеру, часов в шесть. Он как раз вернулся 
из пригорода. Небо затянуло тучами.

— Тут надо сказать, что Валенсия рас-
положена около моря, сам город отрезан от гор 
новым руслом реки Турия. Оно было проложено 
в 1973 году. Это было сделано, как раз чтобы 
предотвратить катастрофические наводне-
ния. Местные жители помнят, как в 1957 году 
в результате сильных дождей река вышла из 
берегов. Были затоплены все близлежащие 
кварталы. Уровень воды на прибрежных улицах 
достигал двух метров, а в отдельных местах 
превышал и пять метров. В городе сохрани-
лись соответствующие отметки. Как, кстати, 
и в моем родном Санкт-Петербурге.  

В Валенсии во время наводнения в 1957-м 
погиб по меньшей мере 81 человек. 3,5 тысячи 
семей остались без крова.

— Позже реку решено было отвести за 

пределы города. Было проложено новое русло 
— в обход Валенсии, чуть южнее города. Как 
раз где я сейчас живу. Турия сейчас течет в 
Средиземное море по почти прямому деся-
тикилометровому каналу.  

Старое русло реки, как рассказывает наш 
собеседник, на протяжении более семи кило-
метров осушили, сделали там парк, который 
тянется через весь город. 

— А вот все, что находится южнее этого 
нового устья реки, как раз затопило. В неко-
торых маленьких городках в горах, где живет 
4–10 тысяч человек, дома просто снесло под-
чистую. Уровень воды там местами поднялся 
на 14 метров. Никто этого не ожидал. 

Как рассказывает Григорий, в каждом из 
этих городков есть горная речка.

— Они узкие и глубокие. Все эти речки 
вышли сейчас из берегов. Людей там пото-
ком воды уносило вместе с домами. Самое 

ужасное, что в этих маленьких городах живет 
очень много стариков, людей преклонного 
возраста. Домики у них хоть и двухэтажные, 
но небольшие. Вторые этажи со спальнями 
обычно отдают взрослым детям, которые при-
езжают их навестить. А старики располагаются 
внизу, на первом этаже. Погибло как раз много 
стариков и детей, которые у них гостили.  

Стихия, как рассказывает Григорий, об-
рушилась вечером. 

— Когда люди уже готовились ко сну, при-
шла большая вода. Они оказались запертыми в 
своих домах. Вода поднималась очень быстро. 
И, как говорят, очень поздно сработала си-
стема оповещения. У нас, например, телефон 
запищал после восьми часов вечера. Пришло 
текстовое и звуковое сообщение: «Внимание, 
серьезные погодные условия, стоит воздер-
жаться от любых перемещений по дорогам в 
провинции Валенсия». Хотя ситуация начала 
ухудшаться еще 2 часа назад. 

Ожидалось, что на Валенсию движется 
торнадо. Но смерч пронесся рядом с городом, 
по горам. 

— Валенсия — это сельскохозяйствен-
ная провинция, здесь много угодий. Многие 
поля были смыты потоком воды. В городках 
в горах значительные разрушения. Весь этот 
«девятый вал» пошел дальше вниз, лавина 
воды попала в новое русло реки Турия. По ней 
плыли машины, бревна, деревья, мусорные 
контейнеры. За все годы, что мы здесь живем, 
мы только однажды видели, как уровень реки 
чуть-чуть поднимался. А тут прямо шел поток. 
Чтобы вызволить людей из водяной ловушки, 
были задействованы вертолеты, военные, 
полиция… 

Григорий делится, что в Валенсии очень 
много людей живет на 6–7-метровых яхтах. 
Среди его друзей как раз есть такие. 

— Они мне позвонили утром, рассказали 
о том, что увидели в порту, когда проснулись. 
Вокруг была рыжая от грязи вода. Везде гро-
моздились обломки домов, доски, мусор, а 
также плавали тела людей. Погибших сейчас 
95 человек. Но я думаю, что эта цифра будет 
расти. Еще будут находить людей. Есть те, кто 
пока числится пропавшим без вести.  

— Паника была? 
— Народ, конечно, паниковал. По теле-

видению население накручивали. Мы вчера 
прошлись по четырем магазинам, пытаясь 
найти продукты. Везде полки были пустые. 

Фуры с продуктами из-за ливней и затопле-
ний застряли на дорогах. Я видел кадры с 
перевернутыми большегрузами — такой шел 
мощный поток воды. Из Валенсии до сих пор 
людей не выпускают, только впускают. У нас 
сегодня сорвались съемки — мы снимаем 
короткометражный фильм. 

Григорий рассказывает, что его знакомые, 
которые живут за городом, поделились, что в их 
городке смыло мост, а два оставшихся моста 
сильно повреждены. Полиция никого сейчас 
туда не пускает. Потому что есть опасения, что 
они тоже вот-вот рухнут.

— Эти мосты довольно старые, некото-
рым по 4–5 веков. А ливни были обильные. 
В эпицентре выпало по 400 литров воды на 
квадратный метр. Это рекорд за всю историю 
наблюдений. 

В пострадавших небольших городках, как 
рассказывает наш собеседник, живет много 
наших соотечественников.  

— Россияне снимают и покупают дома, 
расположенные в горной местности, из-за их 
сравнительно невысокой стоимости. Там живет 
много наших эмигрантов, а также релокантов. 
Одна россиянка из Марчанта, например, сни-
мала и выкладывала в чат поднимающийся 
все выше и выше поток воды. 

Григорий делится, что у одного его друга 
есть двухэтажный загородный дом, располо-
женный в городке Буньоль, в котором тот живет 
большую часть года. 

— Места там дикие, кругом горы. Друг 
сделал вокруг дома высокий трехметровый 
забор из газобетонных блоков, а сверху еще 
и камнем его обложил. То есть это монумен-
тальная конструкция, стоящая на фундаменте. 
Во время наводнения этот забор смыло. Друг 
рассказывал, что это был ад. Он такого ужаса 
в жизни еще не испытывал. Вода шла потоком, 
с жутким ревом, все сметая на своем пути. 
Там расположен водопад. Обычно он шириной 
от силы метр. Вода падает там с высоты 25 
метров. Во время ливней там уже шел поток 
воды шириной в шесть метров. Представляете 
эту лавину, эту мощную энергию воды? Там 
смыло все вокруг. 

Причем, как говорит Григорий, у испанцев 
все водные источники, даже в горах, обнесены 
фундаментом, там сделаны плотины. 

— Все продумано, они этим занимают-
ся. То есть ничего не пущено на самотек. Все 
это смыло. Сейчас показывают по телевизору 
кадры — разрушения в горах просто катастро-
фические. Мы с женой до сих пор не понимаем, 
как могло за такой короткий срок выпасть такое 
огромное количество осадков. Это что-то неве-
роятное! Все списывают сейчас на изменение 
климата. А в местных украинских пабликах ви-
нят во всем русских. Мол, это президент Путин 
испытывает какое-то гибридное климатическое 
оружие. Смешно, да и только. 

Власти, как говорит наш собеседник, обе-
щают помочь пострадавшим от наводнения. 

— Об этом заявил сейчас премьер-
министр Испании Педро Санчес. Но, зная 
экономическую ситуацию в стране, я думаю, 
что помощь будет совсем небольшой. Но надо 
заметить, что испанцы очень стойко перено-
сят все катаклизмы. Это очень выдержанные, 
спокойные, трудолюбивые люди. Будут сейчас 
все восстанавливать… 

С 31 октября по 2 ноября власти объявили 
в Испании траур.   

Светлана САМОДЕЛОВА.

В жилом доме города Черкесск 
в Карачаево-Черкесской 
Республике в 6 утра произо-
шел масштабный взрыв — рва-
нул бытовой газ; дом частично 
обрушился, повредив также 
стоящие на парковке автомоби-
ли. По предварительным дан-
ным, погибло минимум четыре 
человека.

Операция по спасению людей из-
под завалов продолжается. Известно, 
что взрыв уничтожил несколько квар-
тир на 4-м и 5-м этажах дома на улице 
Лободина, а также обрушил лестницу, 
из-за чего жильцы верхних этажей не 
смогли самостоятельно эвакуировать-
ся, а те, кто все же сумел покинуть дом, 
вынуждены были выбегать кто в чем 
был. «Силами пожарно-спасательных 
подразделений из дома эвакуировано 
порядка 50 человек. Всего к ликвидации 
последствий происшествия привлечено 
67 человек и 22 единицы техники», — 
отметили в МЧС.

Пострадавшие госпитализирова-
ны с различными травмами, несколько 
человек сейчас находятся в тяжелом 

состоянии. Среди раненых есть один 
ребенок, а также случайный прохожий, 
на которого упали осколки стекла и кир-
пичная кладка. Тех, кто не пострадал, 
но лишился своих квартир, отвезли в 
пункт временного размещения на базе 
школы-интерната. 

«Я собиралась идти гулять с соба-
кой, как вдруг за стеной что-то сильно 
рвануло, — рассказала «МК» жительни-
ца соседнего дома. — Громкий такой 
взрыв, а затем будто посыпалось что-
то. Я вышла на балкон посмотреть, что 
произошло, и увидела, что соседний 
дом разнесло».

— Какая была первая реакция у 
людей на произошедшее?

— Если честно, то это был шок. У 
соседей стекла не выдержали и трес-
нули. Многие вообще сперва подумали, 
что нас или бомбят, или беспилотник 
упал на дом. 

Взрывная волна была настолько 
сильная, что достигла даже общежития 
СКГТТА на улице Ставропольской. В 
общаге, по словам проживающих там 
студентов, выбило стекла, усыпало 
осколками весь двор, а в комнатах «аж 
кровати подпрыгивали». 

По словам жителей разрушенного 
дома, одна из живущих там женщин, 
обитающая в трехкомнатной квартире 
на пятом этаже, неоднократно грози-
лась взорвать многоэтажку вместе с 
жильцами. Кроме того, она, очевидно 
имея не самую здоровую психику, по-
стоянно ссорилась с соседями, а неза-
долго до взрыва в воздухе чувствовался 

запах газа. Женщина жила затворни-
цей: из дома выходила редко, а мусор 
выбрасывала во двор прямо из окна. 
Иногда «бабушка Алла» целилась спе-
циально в прохожих, когда те вели себя 
слишком громко. К пенсионерке до-
мой неоднократно приезжали газо-
вики, чтобы проверить оборудование, 
однако она никого не пускала и двери 
не открывала. Незваных гостей, стуча-
щих в дверь, старушка любила покрыть 
матом — однажды под раздачу попа-
ли даже сотрудники полиции, которые 
попытались разобраться в поведении 
скандалистки. 

«Кидала мусор в людей и материла 
их. Часто именно детей и подростков. 
Когда к ней с жалобой от соседей сту-
чали, она не открыла и вроде обмате-
рила их. Про психические отклонения 
неизвестно», — рассказал журналистам 
один из соседей пенсионерки. По сло-
вам другого жильца, в последнее вре-
мя «баба Алла» совсем сошла с ума. У 
нее также якобы есть супруг, но о нем 
ничего не известно — мужчину никто 
не видел.

По данным экспертов, газ действи-
тельно мог взорваться из-за неисправ-
ного оборудования. На текущий момент 
нет информации о том, была ли порча 
газового оборудования умышленной; 
сама подозреваемая в подрыве оказа-
лась в числе погибших жильцов. След-
ственный комитет возбудил уголовное 
дело об оказании услуг, не отвечающих 
требованиям безопасности, после ЧП. 

Владимир МИХАЙЛОВ.

САНДУ 
В ИСТЕРИКЕ
Эксперт рассказал 
об ожиданиях от второго тура 
выборов президента Молдавии
В воскресенье граждане Молдавии 
будут выбирать президента. 
Во втором туре выборов встретятся 
действующий лидер Майя Санду и 
экс-генпрокурор страны, которого 
также называют пророссийским кан-
дидатом, Александр Стояногло. 
О протестной активности и шансах 
кандидатов на победу «МК» расска-
зал политолог Дмитрий Кисеев.

Основной акцент своей предвыборной кам-
пании Майя Санду сделала на евроинтеграции. 
На этом поприще она действительно добилась 
больших успехов. За 4 года ее правления страна 
не только получила статус кандидата, но и пере-
шла на этап начала переговоров о вступлении в 
ЕС. С другой стороны, на выборах в 2020-м она 
победила благодаря другим обещаниям.

«Я буду бороться против тех, кто нас 
обкрадывает и доводит до нищеты. Я буду 
действовать в интересах всех граждан, что-
бы повысить уровень жизни и вселить уве-
ренность в завтрашнем дне. Я буду решать 

проблемы граждан, уважать вашу культуру, 
язык и традиции», — говорила Санду. Однако 
заметных изменений не только не произо-
шло, но где-то стало только хуже. Выросли 
тарифы на электроэнергию и газ, жизнь в 
стране стала дороже.

Экс-генпрокурор Александр Стояногло 
строит свою кампанию на обещаниях раз-
вития многовекторной политики. Он намерен 
сотрудничать не только с Евросоюзом, но и 
с Россией, и с Китаем. В числе приоритетов 
он называет то, что «выгодно большинству 
молдавского общества».

«Мы должны быть теми, кто предлагает 
конструктивные решения. Особенно для на-
ших собственных граждан. Если повестка 
дня будет достаточно интересна большин-
ству молдаван и возникнет необходимость 
во встрече двух лидеров, я встречусь с пре-
зидентом России, — заявил он. — Только 
прагматичное выстраивание отношений со 
всеми странами гарантирует процветание 
республики».

О том, чья позиция может быть убеди-
тельнее, и об особенностях кампании «МК» 
рассказал политолог Дмитрий Кисеев.

— Кампания проходит достаточно ис-
терично со стороны госпожи Санду. Она 
пытается вызывать у населения страх и па-
нику. Говорит о том, что если она не переиз-
берется, то буквально будут приостановле-
ны все процессы, связанные с ЕС, включая 
безвизовый режим. Если победит господин 

Стояногло, то все отношения с западным 
миром разрушатся. Все это рассказывается 
очень эмоционально.

Но мне кажется, что на людей это уже 
не действует. Многие поняли, что эти «пу-
галки» носят исключительно электоральный 
характер. 

— Есть ли риск протестов в стране?
— Ситуация напряженная. Озлобление 

общества достигло серьезных высот. Гражда-
не видят результат работы правящей партии и 
президента. И им будет непросто согласиться 
с результатами. Ситуация может повернуться, 
если результат изменится в последние не-
сколько часов, как это было на референдуме. 
В этом случае, боюсь, могут быть проблемы. 
Тогда оппозиция может вывести людей на 
улицы, такого исключать нельзя.

— У кого выше шансы на победу?
— Я оцениваю шансы Стояногло выше, 

опять же в силу антирейтинга Санду. Кроме 
того, Стояногло поддержат те, кто голосовал 
за других оппозиционных кандидатов. Но 
нужно понимать, что весь административный 
ресурс в руках власти. И мы слышим, что про-
водят активные действия по мобилизации 
диаспор. Поэтому, конечно, еще ничего не 
предопределено. Для победы оппозиции 
также важно мобилизовать население внутри 
страны. А сделать это очень сложно, поскольку 
очень многие на выборы не ходят. Поэтому, 
как это все разрешится, узнаем 3 ноября.

Елизавета ЛУЖБИНА.

На наших глазах наступает эра цифро-
вого рубля. В середине лета президент Рос-
сии провел совещание по экономическим 
вопросам, полностью посвященное теме 
цифровых технологий в финансовой сфере. 
В частности, Путин подвел итоги пилотного 
проекта Центрального банка, в котором 
участвовало 12 банков, 600 физических лиц 
и 22 торгово-сервисных предприятия из 11 
городов страны, отметив, что «платформа 
цифрового рубля в рамках «пилота» показа-
ла свою работоспособность и функциональ-
ность». «Теперь нужно сделать следующий 
шаг, а именно перейти к более широкому, 
полномасштабному внедрению цифрового 
рубля в экономику, в хозяйственную дея-
тельность и в сферу финансов», — заключил 
глава государства.

И вот уже осенью Банк России направил 
в Министерство финансов набор предложе-
ний по совершенствованию законодатель-
ства, связанных с внедрением цифрового 
рубля. Согласно им к началу июля следую-
щего, 2025 года системно значимые банки 
обязаны будут обеспечить своим клиентам 
возможность осуществлять полный набор 
операций с цифровым рублем: возможность 
открывать и пополнять счета цифрового 
рубля, делать переводы цифрового рубля, 
осуществлять платежи цифровым рублем в 
инфраструктуре его приема. Все остальные 
универсальные банки кредитно-финансовой 
системы России, помимо системных, долж-
ны будут внедрить цифровой рубль до июня 
2026 года, а полностью внедрение цифро-
вого рубля должно состояться до 1 июня 
2027 года. Но учитывая, что подавляющее 
большинство граждан страны являются 
клиентами системно-значимых банков, для 
подавляющего большинства потребителей 
банковских услуг страны цифровой рубль 
будет потенциально доступен уже летом. 

Как факт столь скорого внедрения циф-
рового рубля повлияет на нас? Вероятно, 
прямо в ближайшем будущем почти никак. 
Прямо скажем, пока даже информирован-
ность в обществе о цифровом рубле остав-
ляет желать лучшего. В прошлом году, по 
опросам ВЦИОМ, лишь 55% опрошенных 
что-то слышали о введении цифрового ру-
бля, а 30% опрошенных впервые услышали о 
его существовании в ходе опроса. О сроках 
введения были информированы лишь 15% 
респондентов. О целях внедрения цифро-
вого рубля сделал предположения лишь 
каждый второй, а об отсутствии желания 
использовать новое денежное средство 
заявили 58% участников опроса. Вероятно, 
опираясь на эту статистику, в течение года 
информированию о цифровом рубле было 
уделено определенное внимание. Различ-
ными властными ведомствами и госструк-
турами были проведены просветительские 
мероприятия, призванные повысить узна-
ваемость цифрового рубля. Увы, проведя 
снова опрос о цифровом рубле в этом году, 
ВЦИОМ был вынужден констатировать что 
«желающих узнать нюансы пользования 
цифровым рублем больше не становится». 
Однозначно о желании пользоваться цифро-
вым рублем заявили лишь 9% респондентов. 
Лишь 17% опрошенных видят преимущества 
у цифрового рубля, притом что недостатки 
нашли 33%. 

Констатируем: маркетинг цифрового 
рубля хромает. Перед широким выводом 
товара на рынок клиент о нем недостаточно 
информирован. Попробуем разобраться, 
что же мы сможем сделать с данной но-
вой цифровой формой денег. Иначе гово-
ря, сможет ли простой клиент банка, или 
шире — гражданин России, преуспеть с 
цифровым рублем? Какое новое качество 
дает цифровой рубль по сравнению с дву-
мя другими формами денег — наличным и 
безналичным рублем? 

Цифровой рубль похож на безналичный 
тем, что также представлен, условно говоря, 
набором цифр на сервере, но это сервер не 
коммерческого банка, а Банка России. При 
этом счет, точнее, кошелек цифрового рубля 
в ЦБ РФ, может быть только один. Цифровой 
рубль не является обязательством банка, 
а, как и наличный рубль, является обяза-
тельством государства. Цифровой рубль 
эмитируется в результате определенного 
цифрового процесса и обладает свойством 
уникальности, как и денежная купюра с 
номером, и это в большей степени роднит 
его с наличностью. При этом циркуляция 
цифрового рубля осуществляется как у 
электронного средства платежа, что род-
нит его с карточными счетами кредитных 
организаций. То есть, оставив теоретиче-
ские нюансы специалистам по теории де-
нег, можно сказать, что цифровой рубль по 
потребительским функциям — это гибрид 
наличных денег и специального карточного 
счета. Поэтому с функциональной точки 
зрения возможностей у него не так уж и 
много. После его внедрения мы сможем 
переводить деньги из банка с безналичного 
счета на счет электронных денег в ЦБ и об-
ратно, делать переводы цифрового рубля 
другим людям и организациям, оплачивать 

товары с его помощью организациям, под-
ключенным к системе приема цифрового 
рубля. Вот, собственно, и все. При этом у 
цифрового рубля, как и у наличного рубля, 
нет «интереса», то есть на кошелек с ним 
не начисляются проценты, по транзакциям 
с ним не может быть кешбэка, а способ 
оспаривания транзакций, хорошо прорабо-
танный в карточных системах, с использо-
ванием цифрового рубля пока не прояснен. 
Да, как и с наличным рублем, на цифровой 
рубль нет лимитов. То есть если вы захо-
тите купить автомобиль или квартиру без 
кредита, то сделаете это «в одну секунду» 
и не будете просить банк заранее повышать 
лимиты по тратам. Но это преимущество 
для большинства клиентов условное, мы 
не покупаем машины и квартиры часто. Да 
и для тех, кто регулярно покупает недви-
жимость и иномарки за наличные, вряд ли 
цифровой рубль будет привлекателен, так 
как транзакции с ним будут оцениваться 
Росфинмониторингом на предмет легаль-
ности и соответствия «антиотмывочному» 
законодательству. 

По закону ЦБ в любой момент будет 
замораживать подозрительные счета и оста-
навливать подозрительные транзакции с 
цифровым рублем. С точки зрения нало-
гового законодательства счет цифрового 
рубля полностью приравнен к банковским 
счетам, поэтому в случаях налоговых про-
блем этот счет так же, как и счет в банке, 
будет арестован, с него будут взысканы 
недоимки. Подзаконные акты налогового 
ведомства на этот счет уже готовятся. Какие 
еще факторы мы можем отметить как до-
стоинства цифрового рубля? Предполага-
ется, что транзакции с ним будут дешевле, 
безопаснее и быстрее. Но для потребителя 
электронных платежных средств, будь это 
QR-код или карта, цена товара при оплате 
такая же, как и для наличных, за исключе-
нием редких случаев цифровых товаров в 
Интернете. При этом использование карт 
стимулируется банком в виде возврата части 
потраченных средств, кешбэка. Для ма-
лых торгово-сервисных предприятий банки 
также минимизируют уступки по обслужи-
ванию карт, при этом уже известно: прием 
цифрового рубля для торговли не будет 
бесплатен. Скорость денежных переводов 
для потребителя сейчас тоже практически 
мгновенная, хотя для участников систе-
мы денежных переводов она и порождает 
последовательность обязательств. Банк, 
получивший перевод и поднявший вам мгно-
венно лимит по карте, может вернуть свои 
деньги только на третий день, хотя обычно 
это происходит в течение 15 минут. Равно 
как и условный магазин получает деньги на 
свой счет за товар не мгновенно, но важно 
ли это для потребителя? 

Безопасность цифрового рубля — во-
прос тоже неоднозначный. По нашим дан-
ным, государственные задания на научные 
исследования инфраструктуры безопасно-
сти цифрового рубля еще ведутся. Но даже 
простой анализ предполагаемого клиент-
ского использования цифрового рубля по-
казывает, что все непросто. Надо доказать 
безопасность отечественных банковских 
приложений на мобильных платформах, 
контролируемых враждебными государ-
ствами. Показать, что QR-код, используемый 
в транзакциях цифрового рубля, является 
безопасным средством платежа. При этом 
платежные карты с чипом много лет имеют 
высокую надежность, поддерживаемую 
сильной криптографией, и выпускаются 
отечественной промышленностью.

Итак, цифровой рубль из всех свойств 
денег обладает только одним — средством 
платежа, в том числе платежа налогов, что, 
по мнению многих специалистов в области 
теории денег, однозначно определяет его 
сущность как валюту. Цифровой рубль не 
обладает свойствами средства обращения, 
поскольку пока получить его можно, только 
сконвертировав из безналичных средств, и 
не обладает свойством сбережения и на-
копления, так как на него не начисляются 
проценты. Вывод: пока цифровой рубль 
не особо интересен потребителю, потому 
что не дает нового качества услуг. Более 
того, его использование требует некоторых 
усилий и изменения привычек. 

Наверное, следует открыто признать, 
что цифровой рубль пока в большей степени 
не для гражданина, а для государства. Его 
эмиссия существенно дешевле эмиссии 
наличных, его оборот возможен без участия 
банков с их комиссиями, он позволит напря-
мую осуществлять целевое финансирование 
государственных и полугосударственных 
предприятий, лучше контролировать рас-
ходы и доходы и в конечном счете «прижать» 
банки, которые в современных сложных 
условиях получают неоправданно большую 
прибыль. В конце концов, хотя сейчас ЦБ и 
отрицает, что государственные социальные 
выплаты будут осуществляться в цифровых 
рублях, это видится рано или поздно неиз-
бежным. Вот тогда цифровой рубль и придет 
наконец к потребителю.

ЕСТЬ ЛИ БУДУЩЕЕ 
У ЦИФРОВОГО РУБЛЯ?

«Третья форма денег» пока не особо интересна потребителю
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В борьбе за власть Майя Санду 
готова идти ва-банк.

СМЕРТОНОСНАЯ «БАБУШКА АЛЛА» 
В подрыве многоэтажки 
в Черкесске заподозрили 
пожилую затворницу
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«ЛЮДЕЙ СМЫВАЛО 
В ГОРАХ ВМЕСТЕ С ДОМАМИ»
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СЕГО ДНЯ



Законодательных нововведений, всту-
пающих в силу в последний месяц осе-
ни, много, и они затрагивают интересы 
самых разных социальных групп. Сре-
ди них клиенты банков и получатели 
субсидий ЖКХ, пенсионеры-летчики и 
пенсионеры-шахтеры, блогеры и ми-
гранты... Все основные законодатель-
ные новинки ноября для читателей 
«МК» прокомментировали эксперты.

Повышение пенсий 
для некоторых категорий
Традиционно пенсия вырастет у тех, кому 

исполнилось 80 лет в октябре, — им вдвое 
увеличат фиксированную выплату. Прибавка 
составит 8134,88 рубля. Причем если пенсио-
неры проживают в районах Крайнего Севера 
или приравненных к ним регионах, то эта сумма 
будет еще выше. Повышение будет и у тех, кто 
получил I группу инвалидности. 

Также с 1 ноября будут увеличены размеры 
доплат к пенсиям членам летных экипажей воз-
душных судов гражданской авиации и работни-
кам угольной промышленности при наработке 
определенного стажа. Необходимая выслуга лет 
для членов летных экипажей: для мужчин — не 
менее 25 лет, а для женщин — не менее 20 лет. 
Работникам угольной промышленности для 
получения доплат необходимо проработать в 
сфере в режиме полного рабочего дня не менее 
25 лет. Доплата выплачивается вместе с пен-
сией. Она индивидуальная и зависит от суммы 
поступивших страховых взносов работодателей 
в этих отраслях. По закону размер выплат для 
данных категорий корректируют четыре раза в 
год: 1 февраля, 1 мая, 1 августа и 1 ноября.

 Комментирует Андрей Лобода, 
экономист, директор по коммуникациям 
BitRiver:

«Надбавки к пенсиям в рамках целевой 
поддержки заслуженных людей различных ка-
тегорий — это абсолютно правильный шаг для 
эффективной помощи населению. Шахтеры, 
летчики, ветераны, работники Крайнего Севера 
и многие другие заслужили намного больше тех 
сумм, которыми сегодня с ними может распла-
титься государство. Для общества очевидно, 
что нынешний уровень социальных пенсий по 
старости — это лишь отправная точка для роста 
благополучия пожилых граждан. В целом соци-
альный вектор развития в стране продолжает 
усиливаться, индексация пенсий в последние 
годы выше инфляции — и это радует».

Новые правила майнинга 
цифровой валюты

С 1 ноября майнингом смогут заниматься 
только российские юрлица и индивидуальные 
предприниматели, включенные в реестр Мин-
цифры. Россиянам, не имеющим статуса ИП, 
разрешат заниматься майнингом цифровой 
валюты без включения в реестр, если они не 
превысят установленные правительством ли-
миты энергопотребления.

Кроме того, майнеров смогут отключать 
от электроснабжения в любой момент, если 
они создают дефицит мощностей в регионе. 
Нельзя будет заниматься майнингом тем, 

кто имеет судимость за 
экономические, государственные и 
тяжкие умышленные преступления, а также 
лицам, включенным в перечень террористов 
и экстремистов.

В законе закреплен запрет юрлицам и 
ИП совмещать майнинг цифровой валюты с 
деятельностью по передаче электроэнергии, 
оперативно-диспетчерскому управлению в 
электроэнергетике, производству или купле-
продаже электроэнергии. 

 Комментирует Олег Калманович, 
главный аналитик Neomarkets: 

«Введение майнинга, самой молодой 
отрасли экономики, в правовое поле — это 
долгожданное событие. По данным Ассоциации 
промышленного майнинга, сегодня Россия 
занимает около 20% мирового рынка добычи 
криптовалют, при этом после подписания зако-
на о развитии майнинга президентом Путиным 
появились качественные предпосылки догнать 
мирового лидера — США. Это феноменаль-
ный факт, когда отрасли де-юре в России еще 
не было, но при этом отечественный майнинг 
занимает второе место на мировом рынке, 
серьезно конкурируя с Америкой.

Теперь на российском рынке появились 
понятия «майнинговая компания», «майнинг-
пул», «управление инфраструктурой майнин-
га». Федеральная налоговая служба станет 
профильным контролирующим органом для 
молодой и качественно развивающейся от-
расли. Промышленный майнинг в отличие от 
неконтролируемого частного несет колос-
сальную пользу стране. В России уже создана 
основа для внедрения сквозных технологий 

в области наращивания вычислитель-
ных мощностей, а также разработок 

и внедрения проектов в области ис-
кусственного интеллекта».

Требования к капиталу 
банков 

С 1 ноября Банк России увеличивает 
макропруденциальные требования к ка-
питалу банков по потребительским кре-

дитам под залог автомобиля. Как считают 
в ЦБ, повышение надбавок в сегменте за-

емщиков с показателем долговой нагрузки 
(ПДН, соотношение среднемесячных платежей 
заемщика по всем кредитам и займам к его 
среднемесячному доходу) более 50% будет 
дестимулировать выдачу залоговых кредитов 
гражданам с уже высокой долговой нагрузкой. 
Статистика ЦБ свидетельствует, что во втором 
квартале текущего года около 40% нецелевых 
кредитов под залог автомобилей банки предо-
ставили заемщикам с ПДН более 80%. 

 Комментирует Магомед Гамза-
ев, директор кредитного направления 
«Сравни»: 

«Решение Центробанка повысить тре-
бования к капиталу по потребкредитам под 
залог автомобиля отразится на заемщиках 
неоднозначно. Ужесточение требований по 
кредитам для заемщиков с показателем ПДН 
более 50% направлено на то, чтобы защитить 
таких клиентов от чрезмерного увеличения 
долговой нагрузки. По нашим подсчетам, при 
средней зарплате по стране в 80–85 тыс. рублей 
ежемесячные платежи россиян по кредитам 
достигают 42,5 тыс. рублей, что превышает 
половину доходов многих заемщиков. Банки, 
опасаясь ухудшения финансовой устойчивости 
клиентов, уже сокращают активность в сегменте 
кредитования, и это решение ЦБ усилит эту 
тенденцию.

Для заемщиков с высокой долговой на-
грузкой эта мера может иметь положительный 
эффект: для них такие ограничения снижают 
вероятность появления финансовых сложно-
стей, связанных с просрочками. Повышенные 

требования банка к капиталу создадут допол-
нительные препятствия для одобрения новых 
займов в случае высокой долговой нагрузки, 
что в перспективе может стабилизировать си-
туацию для данной категории клиентов.

С другой стороны, повышение макропру-
денциальных надбавок может повлиять на спрос 
на кредиты под залог автомобиля, особенно в 
сегменте подержанных авто, где такие займы 
часто востребованы. Замедление роста за-
логовых кредитов может повлиять на оборот 
вторичного автомобильного рынка, который уже 
сталкивается с ограничениями из-за санкций 
и роста стоимости машин».

Комиссии за банковские 
переводы

В соответствии с решением ЦБ РФ рос-
сийские банки не смогут с 1 ноября взимать 
комиссию за переводы граждан через Систему 
быстрых платежей (СБП) в адрес государства 
— например, при уплате налогов и штрафов, 
детских кружков, секций и так далее. 

Также с 1 ноября лимит бесплатных пере-
водов, составляющий 100 тыс. рублей в месяц, 
распространится на операции с электронными 
кошельками. В пределах этой суммы через СБП 
можно будет бесплатно не только переводить 
деньги другому человеку, но и пополнять соб-
ственные электронные кошельки. 

Наконец, с 1 ноября за перевод самому 
себе в другой банк через СБП свыше бесплат-
ного месячного лимита в 30 млн рублей размер 
комиссии банка составит 0,5% от суммы пере-
вода, но не более 1,5 тыс. рублей за перевод. 

 Комментирует Наталья Мильчако-
ва, ведущий аналитик Freedom Finance 
Global: 

«С введением этих изменений можно 
будет сказать, что справедливость в прове-
дении банками платежей населения в пользу 
государства (C2G) восстановлена, правда при 
условии, что платеж осуществляется клиентом 
банка через СБП. Ведь сами банки комиссий за 
проведение таких платежей не уплачивали, а с 
клиентов нередко брали комиссию по полной 
программе, зарабатывая себе таким образом 
дополнительные комиссионные доходы. Так-
же вполне логичной стала «донастройка» ме-
ханизма освобождения от комиссии физлиц, 
пополняющих через СБП свой собственный 
электронный кошелек на сумму, не превышаю-
щую 100 тыс. рублей в месяц. Населению такое 
нововведение будет, разумеется, выгодно, а вот 
банки могут лишиться некоторой части своих 
комиссионных доходов. Хотя это наверняка 
будет небольшая часть, но в условиях снижения 
процентных доходов из-за высокой ключевой 
ставки это нововведение может в дальнейшем 
негативно сказаться на прибыли и рентабель-
ности многих банков».

Усиление контроля 
за мигрантами

В ноябре начнет работать закон, направ-
ленный на совершенствование миграцион-
ной сферы. Изменения позволят исключить 
ошибки при регистрации иностранных граждан 

в госсистемах, выявлять и не допускать в страну 
тех, кто ранее уже нарушал законы РФ.

В частности, с 7 ноября ужесточат правила 
въезда иностранцев. Информацию, получен-
ную при геномной регистрации, можно будет 
использовать для установления личности ми-
гранта и лиц без гражданства. Предусматрива-
ется единообразный перевод имен и фамилий. 
Также правительство получит право апробации 
не предусмотренных законом правил въезда 
в Россию. С 21 ноября решение о приеме в 
гражданство РФ станет недействительным без 
присяги.

 Комментирует Борис Чернышов, 
вице-спикер Госдумы РФ: 

«Ужесточение миграционной политики в 
России необходимо. Приезжие далеко не всегда 
готовы с уважением относиться к российским 
традициям и культуре, работают нелегально и 
не платят налоги. Число преступлений, кото-
рые совершают трудовые мигранты, выросло в 
этом году почти на 80%. А в среде нелегальных 
мигрантов стало в три раза больше престу-
плений, чем год назад. Эти данные озвучил 
Следственный комитет. Вывод из них очевиден: 
ужесточить правила миграции нужно для за-
щиты наших граждан».

Блогеров поставят 
под контроль

С 1 ноября владельцы страниц в соцсетях и 
публичных каналов в мессенджерах, чья аудито-
рия превышает 10 тысяч пользователей, должны 
будут сообщать в Роскомнадзор сведения о 
себе. На основе полученных данных ведомство 
составит перечень, который позволит в том 
числе регулировать размещение рекламы на 
этих каналах. Паблики с аудиторией свыше 
500 тысяч пользователей в сутки по запросу 
властей будут сообщать им информацию о 
подписчиках.

Кроме того, с 1 ноября мессенджеры долж-
ны будут блокировать сообщения от пользо-
вателей, которые не были определены этим 
сервисом, если абонент не дал свое согласие 
на получение таких сообщений.

 Комментирует Иван Самойленко, 
управляющий партнер B&C Agency: 

«Определить ежедневную аудиторию раз-
личных пабликов можно, для этого существуют 
разные информационные системы. Все эти 
новации делаются для большего контроля, в том 
числе в связи с последними законодательными 
инициативами — по информационной политике 
и по доходам от рекламы. После блокировки 
иностранных соцсетей много рекламодателей 
ушло в ВК и в Телеграм, отсюда желание госу-
дарства контролировать процессы, получение 
доходов. Блогерам придется привыкнуть к тому, 
что налоги тоже необходимо платить».

Изменения для льготников 
по оплате жилья

Отказывать в возможности получения ком-
пенсации на оплату жилья и коммунальных 
услуг начиная с ноября будут реже. Компен-
сации на оплату жилищно-коммунальных услуг 
предоставляются ряду категорий льготников 

— например, инвалидам, педагогам сельских 
школ, «чернобыльцам», блокадникам. До по-
следнего времени претенденту на компенсацию 
могли отказать в ней, если у жителя есть задол-
женность по квартплате. При этом буквальное 
прочтение нормы предполагало отказ, даже 
если этот долг уже погашен. Теперь же по-
рядок прописан более четко. Должна учиты-
ваться только непогашенная задолженность. А 
сведения о долгах чиновники, оформляющие 
выплаты, должны брать строго из ГИС ЖКХ по 
состоянию на первое число текущего месяца. 

 Комментирует Павел Склянчук, 
эксперт проекта «Народный фронт. 
Аналитика»: 

«Сегодня действуют две меры поддержки 
по оплате жилищно-коммунальных услуг. Это 
льготы и субсидии. Льготы предполагают, что 
человек подает комплект документов в соцза-
щиту, и его признают относящимся к льготной 
категории; таких категорий насчитывается в 
стране несколько десятков. А субсидии выпла-
чиваются уже после того, как человек полностью 

оплатил услуги ЖКХ. Только после этого госу-
дарство выплачивает потребителю компенса-
цию. Набор документов, подтверждающих то, 
что человеку положено компенсировать часть 
затрат на «коммуналку», в регионах различа-
ется. Где-то это было всего лишь несколько 
документов, а где-то — много-много справок. В 
этой связи правительство уточняет этот набор 
документов, на основании которых органы соц-
защиты должны будут проводить компенсации. 
Компенсации из бюджета носят целевой харак-
тер, и, соответственно, на человека возлагается 
обязанность, чтобы у него отсутствовали долги 
именно за тот период, когда он стал получать 
субсидию. То есть субсидия дается за текущие 
платежи для того, чтобы человек еще даль-
ше не усугублял свое положение. Чаще всего 
людям отказывают в субсидиях потому, что у 
них не хватает каких-то документов, справок, 
копий. В качестве одного из вариантов раз-
решения этой проблемы можно было бы не 
заставлять бабушек-пенсионерок, которые 
получают компенсации, раз в полгода брать 
выписку из Пенсионного фонда, а делать все в 
проактивном режиме. Пусть все задействован-
ные службы обмениваются межведомственной 
информацией с органами соцзащиты и лишний 
раз людей не дергают».

Людмила АЛЕКСАНДРОВА, 
Дмитрий ДОКУЧАЕВ.
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КАРАУЛ КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

в области наращивания в
ных мощностей, а также

и внедрения проектов в 
кусственного интеллекта

Требования к капи

НОЯБРЬСКИЙ ВИХРЬ
Что нового ждет 

россиян в последний 
месяц осени

ЗАКОНОВ

Деятельность 
по майнингу 
криптовалют 
станет полностью 
легальной.
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«Холопов», написанных Петром Гнеди-
чем в начале прошлого века, не дово-
дилось видеть с 1987 года, когда ве-
ликая «старуха» Малого театра Елена 
Николаевна Гоголева выходила в роли 
княжны Плавутиной-Плавунцовой. Она 
была богиней прошлой эпохи, играла 
еще в «Холопах» 1921 года дочь се-
натского чиновника Веточкина Дуню. 
О связи времен постоянно напоминает 
премьерный спектакль Андрея Могу-
чего в БДТ им. Товстоногова, далекий 
от хрестоматийного прочтения, где 
публику встречают китайские туристы 
и рабочие из Узбекистана в оранжевых 
жилетах.   

Начало задерживают. В фойе слышен стук 
молотков. Странно, что все еще идет монти-
ровка декораций. Наконец двери открывают-
ся. На сцене по-прежнему монтировщики. Не 
сразу понимаешь, что это актеры и спектакль 
уже идет.   

Рабочие заваривают доширак, лежат 
на разбитом паркете старинного особняка, 
где идет вялотекущий ремонт. На их глазах 
оживают призраки полуразрушенного дома, 
былой жизни, хотя никакая она не былая, а 
самая что ни на есть настоящая. 

Спектакль идет 4 часа 15 минут, фор-
мально с двумя антрактами, при этом дей-
ствие не прекращается в перерывах. Зрители 
бродят по театральному фойе и буфету, на-
тыкаются на актеров, сидящих на ступенях 
парадной лестницы. Иногда только «холопы» 
и способны указать, где находится, допустим, 
мемориальный кабинет Товстоногова. 

Часть публики зал не покидает, потому 
там происходит нечто особенное. Перед сце-
ной в одиночном пикете стоит актриса Татьяна 
Бедова, только что игравшая экскурсовода, 
водившего по сцене гостей из Поднебесной. 
Она держит в руках плакат: «Я против разру-
шения особняка Плавутиных-Плавунцовых! 
#боже храни Петербург». 

В партере в том же условном антракте 
появится и группа китайцев, которых играют 
настоящие китайцы, и можно к ним присоеди-
ниться, узнать, зачем им полуразрушенный 
особняк. Если вы в буфете, то сможете сле-
дить за происходящим в зале и на сцене на 
специально установленных экранах.   

В финале второго акта стены особня-
ка обрушатся, и сидящие рядом студенты 
скажут: «Сыпется Петербург». Петербуржцы 
мгновенно реагируют на сигнал тревоги. Все, 
что связано с разрушением исторического 
центра, воспринимается ими как знак беды. 

Один из рабочих на сцене окажется учи-
телем китайского языка и поразит своими 
познаниями китайских гостей. Образованный 
человек вынужден зарабатывать на жизнь в 
чужой стране совсем другой профессией 
и относятся к нему как к рабу. Холопству, 
въевшемуся в наше сознание, и посвящен 
спектакль Могучего. Текст пьесы Гнедича 
для БДТ адаптировала Светлана Щагина, 
сохранив в нем главное. И пошла волна. Те-
атр загудел.    

Действие сопровождают титры. Напри-
мер, такие: «Рабочий день в государственном 
учреждении начинался в 5 утра. Император 
лично проверял явку чиновников на службу». 
Павел I выскакивает из сундука времени, на 
внутренней стороне которого изображена 
карта Российской империи. События из со-
временности переносятся в 1801 год. Скоро 

государя не станет. А пока он напоминает кро-
хотного Щелкунчика, помахивающего игру-
шечной сабелькой. Его играет миниатюрный, 
как ребенок, актер Алексей Ингелевич.  

Кукольного Павла I отправляют в ложу 
над сценой, откуда он взирает на всех нас. Он 
так высоко, что в БДТ его величают «мыслью 
об императоре Павле I, живущей в головах 
русского дворянства, чиновников и других 
жителей Петербурга 1801 года». Когда он 
отправится в мир иной не по своей воле, его 
тельце унесут со сцены в мешке. Кукольный 
театр лишится одного из своих актеров. 

Хозяйка дома — княжна Екатерина 
Плавутина-Плавунцова — выезжает на сцену в 
инвалидном кресле с черным вороном за спи-
ной. Ее играет Марина Игнатова — стильная, 
в коротко стриженном рыжем парике, темных 
очках, высоких сапогах. Она как пародия на 
современную законодательницу мод. Это 
вам не Елена Николаевна Гоголева с пучком 
седых волос и в архаичном антураже.      

Княгиня отмечает сразу два дня рожде-
ния — свой и мопса Бьютьки, роль которого 
играет современный пес по кличке Вениамин 
Львович. И тут приходит весть о возвращении 
из Парижа бывшего холопа Степана Перейде-
нова (Дмитрий Воробьев). Тут-то события и 
примут неожиданный поворот. Всеми битая, 
но гордая посудомойка Глафира окажется со-
всем не той, за кого ее принимают. Сыграла ее 
Юлия Марченко — тонкая и чуткая актриса, у 
которой совсем мало возможности проявить 
себя в этой роли, хотя она ключевая. 

Сенатского чиновника Петра Веточкина, 
такого же раба, как и все другие, сыграл Ва-
лерий Дегтярь. Хотя из его сюртука торчит 
зеленая ветка, ничего живого в нем нет. Виктор 
Княжев виртуозно сыграл племянника княж-
ны Платона. Откуда он такой у непокорного 
отца, лишенного должностей и высланного из 
столицы за сопротивление воле императора. 
Хотя границы независимости относительны. 
Платон — заядлый игрок, вечный должник, на-
помаженный ухажер — смешно подскакивает, 
словно игрушечный солдатик, и совершенно 
не похож по пластике на других персонажей 
крепостного театра. 

Разве что воспитанница княгини Агничка 
(Алена Кучкова) существует в утрированной 
манере. Главный носитель холопства — ма-
жордом Веденей (Анатолий Петров). У него 
несметные бакенбарды и такое же подобо-
страстие, если рядом господа. А если холопы 
низшего звена, то он — исчадие ада. У сцены 
располагается живой оркестр, который помо-
гает преодолеть переход из города мертвых 
в город живых. 

На «Холопов» билеты теперь можно при-
обрести только по паспорту, но спекулянты 
все равно снуют у входа. Хотя Петербург — не 
Москва, и держит марку. Там баснословные 
цены не проходят.   

Светлана ХОХРЯКОВА.

В ХОЛОПЫ ПО ПАСПОРТУ

В БДТ им. Товстоногова 
пьесу Гнедича играют 
беспрерывно больше 
четырех часов  

В антракте. 
Экскурсовод — 
Татьяна Бедова.

Сцена из спектакля.
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Сначала по сложившейся 
традиции нас знакомят с оче-
редной партией затрофеен-
ного натовского вооружения. 

Здесь и «Джавелины», и западные противо-
танковые ракетные комплексы (ПТРК), грана-
тометы и пулеметы, а еще многочисленные 
ящики с боекомплектом ко всему этому. 

— Вот, сняли с сожженных нами «Стай-
керов» и «Хамви» эти «Браунинги». Теперь 
сами применяем по хохлам, калибр что надо, 
— рассказывают бойцы.

Рассаживаемся по машинам морпехов 
и отправляемся в путь. Очередную экскур-
сию по местам недавних боев нам проводит 
«Истина», старший офицер бригады: «Вы тут 
первые журналисты. Бои здесь уже пару 
недель назад закончились, но только зачи-
стили «кляксу», теперь здесь относительно 
безопасно, можно проехать-пройти».

Давать звучные имена всем лесополкам 
— лесополосам, исходя из их вида с высоты 
полета коптера, — тоже добрая традиция 
морпехов. Зачищенный лесной массив на 
карте и правда напоминает пятно от раз-
лившихся чернил. 

Первым на пути показывается остов сго-
ревшего «Страйкера». Коллеги интересуются: 
прилет ли это по машине нашего дрона? Но 
нет, лучшее средство против американского 
бронетранспортера — обычная советская 
противотанковая мина.

— Вот тут они вообще нагло, прямо по 
дороге хотели проскочить и попали в устро-
енную нами огневую засаду. Сначала на тэ-
эмке (противотанковая мина) подорвались, 
десант попробовал выскочить и нарвался 
на расставленные нашими штурмами монки 
(противопехотная мина МОН-50), а потом 
добили уже из стрелковки.

Морпехи предупреждают, чтобы мы 
смотрели под ноги — в поле могут остать-
ся «сюрпризы». Неподалеку от подбитого 
бронетранспортера гниют тела боевиков. 
Американские керамические бронепластины 
Strike Face им не помогли.

Проезжаем чуть дальше, буквально в 
нескольких сотнях метров наблюдаем еще 
одно последствие наезда на ТМ-62 «чуда» 
американского военпрома. От бронеавто-
мобиля «Хамви» осталась лишь груда ме-
таллолома, в качестве трофеев в парке он не 
послужит. На мину экипаж машины нарвался, 
пытаясь уклониться от стреляющих по нему 
из «секрета» морпехов, надеялся, что спасет 
броня. Не помогло.

— Сейчас пройдем на «открытку» 

(открытая местность) ненадолго, там по-
среди поля еще один «Страйкер» стоит. Тоже 
сначала на мину наехал, но десант против-
ника выжил, надеялся спастись. Вот в него 
как раз наша фипивэшка и прилетела, — 
рассказывает «Истина».

Экипаж и десант этого бронетранспорте-
ра явно рассчитывали надолго задержаться на 
русской земле, даже запаслись консервами 
на пару месяцев. Что ж, морпехи исполнили 
мечту вэсэушников: здесь они останутся на-
всегда. Взрывной волной выбило аппарель 
«Страйкера», а боевиков раскидало на десятки 
метров, зрелище не для слабонервных.

Вместе со штурмовиками заходим в лес 
и осматриваем позиции ВСУ. Покидая их, 
враг бросил оружие и боеприпасы, времени 
заминировать блиндажи у нацистов тоже не 
было, да и окапывались не так основатель-
но. Наблюдаем картину, похожую на кадры 
из «Зловещих мертвецов», будто бы из-под 
земли пытаются выбраться монстры. Хотя 
на деле всё наоборот.

— Здесь это обычная картина, — объ-
ясняют нам бойцы. — Бегут так быстро, что 
не успевают, да и просто не хотят нормаль-
но захоронить своих «двухсотых». Накидали 
земли чуть и бросили. Но мы это исправим, 
не по-христиански это. 

В лесу наблюдаем намотанную на ветви 
деревьев синюю изоленту — так ВСУ обо-
значают маршруты движения. Брошенные, 
наспех отрытые окопы и «лисьи норы». Во-
круг валяются украинские сухпайки, вода 
и западные средства гигиены. Натыкаемся 

на снятый с машины аккумулятор.
— О, находка какая, прям подарочек, — 

кричит нам идущий впереди группы «Истина». 
— Здесь они вообще внедорожник бросили, 
наверное, еще надеялись, что пригодится.

Подходим к загнанной в чащу под ветки 
деревьев японской «Мицубиси» с тактическим 
знаком ВСУ — белым треугольником. Машина 
явно попала под пулеметный огонь наших 
бойцов и уже никуда не поедет. На выхлопной 
трубе символично болтается устрашающая 
игрушка «отрыв башки».

— А колеса-то на нем вполне себе, целе-
хонькие, нам как раз такие на машину подой-
дут. Надо прийти сюда попозже, снять, — ра-
дуется один из наших сопровождающих.

Возвращаемся в ПВД (пункт временной 
дислокации). Первыми нас встречает щенок 
алабая, в отличие от большинства местных 
домашних животин, его специально купили в 
питомнике для несения службы, обучают. 

Бойцы подразделений закрепления из 
150-го мотострелкового полка, зашедшие на 
позиции ВСУ, показывают нам свои находки — 
украинские конспекты по боевой подготовке 
и пособия для обучения экипажей английских 
танков «Челленджер». Один из таких, с со-
рванной взрывом боекомплекта башней, мы 
обнаружили во время предыдущей прогулки 
с морпехами по зачищенной «черепахе» — 
лесополосе у Шептуховки. 

У провожающего нас командира отряда 
«Шторм» с позывным «Балу» интересуемся, 
насколько удалось отодвинуть противника.

— Мне кажется, они уже почти к границе 
убежали, — смеется он. — Просто осталось 
сейчас немножечко поднажать, и уже все будет 
вообще отлично. Тем более грязь подсохла, 
можно просто уже пешочком идти за ними.

— Бросают своих «двухсотых» (убитых) 
и «трехсотых» (раненых)?

— Да, где-то своих забыли забрать, по-
тому что везде мы входили внезапно, что в 
лесополочки, что в леса побольше. Они же 
все в лесах прячутся. А потом они просто 
начали убегать.

— А в «накаты» они еще пытаются 
ходить?

— Сегодня утром было. Причем они очень 
так нагло пошли, были уверены, что залетят. 
У них машины были прямо полностью в короб 
обваренные-обшитые. Было семь единиц, 
пехоты там неплохо, два танка в колонне. По 
классике, за счет минных заграждений оста-
новили, плюс ФПВ-дроны потом работали. 
Устраиваем огневые засады малыми груп-
пами, то, чего они не ожидают.

— Расскажи по работе твоих ребят, как 
сейчас действуете в крайнюю неделю?

— Исходя из обстановки, что мы их про-
толкнули очень далеко, где-то еще мелкие 
группы ВСУ остались. И чтобы их вычислить, 
ребята у меня начинают работать сами как ДРГ, 
диверсионно-разведывательные группы. То 
есть где-то с вечера они занимают указанную 
мной точку, даю им команду ждать. Как гово-
рится, на ловца и зверь бежит.

— Малыми группами «разматываете»?
— Конечно, они всегда ждут, что мы 

пойдем колонной, строевым шагом, всегда 
«птицы» их летают, ищут, а итог такой, что у 
нас там пять человек может и минус двадцать 
им сделать. То есть сокращаем численность 
самого нациста. В основном сейчас так. 

Руслан СЕРГЕЕВ, Курская область, 
группировка войск «Север».
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1 ноября 1974 года — ровно 50 лет 
назад — свел счеты с жизнью поэт, 
киносценарист и режиссер Геннадий 
Шпаликов, «придумавший» шестиде-
сятые — самое свободное и залитое 
светом творчества десятилетие со-
ветской истории. Накануне памятной 
даты корреспондент «МК» сделал ин-
тервью с Олесей Фокиной — журнали-
стом, сценаристом документального 
кино, снявшей в 2017 году о Шпали-
кове фильм «Жизнь обаятельного че-
ловека», удостоенный премий «Ника» 
и «Золотой орел». И особенно ценный 
еще и тем, что за прошедшие с его 
создания годы ушли в мир иной двое 
участников проекта — режиссер Юлий 
Файт (1937–2022) и первая жена Ген-
надия Федоровича актриса Наталья 
Рязанцева (1938–2023).

— Олеся, пять лет назад было ли у вас 
ощущение, что нужно торопиться, пока 
современники Шпаликова живы, пока с 
нами остаются представители поколения 
«шестидесятников»?

— Хотелось встретиться с участниками 
жизни Шпаликова, да. Слава Богу, еще остался 
Павел Константинович Финн — его близкий 
друг, — его в нашем фильме, к сожалению, 
не было. Но сегодня нет не только Файта или 
Рязанцевой — нет самой эпохи, признаков 
эпохи, о которой идет речь.

— Мы все понимаем, почему Шпа-
ликов стал героем вашего фильма, — но 
каждый объясняет свою любовь к нему 
по-своему.

— Жизнь Шпаликова — жизнь поэта, ко-
торого понять невозможно. Зачем он ходил на 
Ваганьковское, как где-то в стихах он пишет: 
подышал воздухом, смотрел на небо, деревья 
над могилой Есенина... Он сам говорил, что 
хотел погибнуть в тридцать лет. Получилось, 
в 37. Он любил жизнь, пока она его любила. В 
этом его драма. В то утро, 1 ноября, Шпаликов 
был на Новодевичьем кладбище, хотел что-то 
сказать на митинге памяти режиссера Михаи-
ла Ромма. Слова ему не дали. Горин дал ему 
пятерку на вино...

Наталья Борисовна называла Шпаликова 
«Первачом», и он действительно им был, его 
обожал весь ВГИК — как он отбивал чечетку в 
сюртучке суворовца. Во ВГИКе он оказался не 
совсем в своей компании, отчасти снобской, 
паренек из Карельского городка, — и его «об-
тесывали». Немножко поначалу посмеивались 
над его открытостью, но быстро приняли, он 
стал звездой! У стен института они теперь 
стоят, как стражи, окаменевшие, — Шпаликов, 
Шукшин и Тарковский. 

60-е годы — это и есть Шпаликов, сама 
оттепель, ее надежды, поэзия, распахнутость, 
искренность, ветер, заряженный озоном, на-
полнявшим его фильмы... какими прекрас-
ными могли бы быть кинокартины, снятые 

по непоставленным сценариям Шпаликова! 
Они грустные, потому что закрылись врата 
свободы и радости, когда после дождя «так 
прекрасно пахнет цветами и листьями, мимо 
проезжает невозможно зеленая «Волга», и (я) 
не промок, и все очень хорошо». Грустные, но 
прекрасные. 

— От того, что юность прошла? 
— Нет, от того, что время стало наливаться 

свинцом — и Шпаликов стал не нужен. 
— Подлинник сценария фильма «При-

чал» появляется несколько раз у вас в ка-
дре, наряду с фотографиями из семейных 
альбомов и другими бесценными материа-
лами. Кому они принадлежали и где могут 
находиться сейчас? 

— Где хранится сценарий, я не знаю, мне 
его Наталья Рязанцева предоставила для съем-
ки. Фотографии в фильме тоже из архива На-
тальи Борисовны и Файта, трудно сказать, где 
это все находится. Могу предположить, что 
что-то передали в архив ВГИКа.

— На первой странице сценария, на-
писанного в массивной «амбарной книге», 
Шпаликов пишет, что получит за него Но-
белевскую премию. 

— Отчасти это была шутка, но стихи у него 
есть про Нобелевскую. Почему бы нет, вооб-
ражает поэт. Он жил, как умел. Как жили и 
живут многие поэты во все времена. По утрам 
шел на Гоголевский бульвар, читать газеты на 

стендах — порой у него не было и крыши над 
головой, и денег в кармане.

Не принимай во мне участья
И не обманывай жильем,
Поскольку улица, отчасти,
Одна — спасение мое.
И, может быть, в грезах, мечтаниях о том, 

как все может сложиться, он мог думать и о 
таком признании, как Нобелевская премия... 

При этом на Родине кинокартина «Я шагаю 

по Москве» стала любимой для всего народа на 
полстолетия. Конечно, Данелия буквально вы-
бил сценарий фильма из Шпаликова, запирал 
его, чтобы он не пил, приносил еду, а однажды 
усадил в комнате на площади Маяковского 
— и не выпустил, пока тот не напишет текст 
главной песни. 

Лариса Шпаликова оберегала его, по-
матерински, благодаря ей он все же написал 
сценарий драмы 1971 года «Ты и я». 

— О желании получить Нобелевку Ген-
надий Федорович в публичном документе 
пишет 14 декабря 1958 года — через две 
недели после присуждения премии Пастер-
наку за опальный роман «Доктор Живаго». 
Является ли это примером «тайнописи», 
скрытой отсылки к данному событию?

— Я не специалист, и мне трудно судить, 
хотя это происходило в счастливые дни, когда 
к Борису Леонидовичу пришли Чуковский и 
другие писатели, поздравившие его с пре-
мией. Весть разнеслась широко, но слышал 
ли ее Шпаликов... Наверное, да.

— В вашем фильме о Шпаликове 
вскользь говорится о добровольной кон-
чине режиссера Владимира Китайского, 
дипломной работой которого должен был 
стать «Причал». Фадеев, Китайский, ряд 
других творцов, совершивших самоу-
бийство, могли ли стать для Шпаликова 
гнетущим смысловым, символическим 
рядом?

— Смерть была одним из героев поэзии 
Шпаликова. Во ВГИКе он написал рассказ 
«Человек умер», о том, как на доске объявлений 
театрального института сообщалось о смерти… 
Геннадия Шпаликова. Такие вещи не могут быть 
случайными. А незадолго до кончины он сдал 
на «Мосфильм» сценарий фильма о Есенине 
«Пой песню, поэт». Грустные совпадения.

Ах, утону я в Западной Двине
Или погибну как-нибудь иначе, —
Страна не пожалеет обо мне,
Но обо мне товарищи заплачут.
Они меня на кладбище снесут,
Простят долги и старые обиды.
Я отменяю воинский салют,
Не надо мне гражданской панихиды.
Не будет утром траурных газет,
Подписчики по мне не зарыдают,
Прости-прощай, Центральный Комитет,
Ах, гимна надо мною не сыграют...
Я не думаю, что чужие примеры как-то 

толкают человека на такой шаг... На самом 
деле кроме Фадеева и Китайского был еще 
любимый друг Сергея Прокофьева, композитор 
Максимилиан Шмидтгоф. Прокофьев посвятил 
ему Концерт №2, после чего Шмидтгоф покон-
чил с собой, в среде Китайского и Шпаликова 
об этом тоже, наверное, говорили. Что стало 
решающим в тот день — ноябрь, чье-то безраз-
личие, неуспех, разочарование, — опять-таки 
узнать невозможно. 

Иван ВОЛОСЮК.

— Последнее время муж-
чины (женщины тоже, но 
в меньшей степени) бук-
вальным образом сходят 

с ума. Неврозы — это болезнь городов? 
В чем причина?

— Современная жизнь действительно 
сопряжена с высоким уровнем стресса. Это 
связано с постоянно меняющейся ситуаци-
ей. А когда человек оказывается в состоя-
нии неопределенности, у него возникает 
тревога. Если тревога становится затяжной 
и интенсивной, то она может перерасти в 
расстройство.

Существует несколько главных причин 
этого. Во-первых, огромный поток инфор-
мации, с которым обычному горожанину 
трудно справиться. Во-вторых, постоянный 
страх за будущее, связанный с хроническим 
недостатком денег. В-третьих, отсутствие 
поддержки, которую можно получить в обще-
стве. Для многих, наоборот, работа и дом 
становятся основным источником стресса, а 
общество воспринимается как враждебное 
или опасное место, что только усиливает 
неприятные ощущения и погружает в стрес-
совое состояние.

— Как говорят фанатики страны 
«Какраньшия», в СССР такого точно 
не было. Мужчины, правда, спива-
лись, прятались от проблем в гара-
жах или рубились в домино, что на-
шло отражение в художественных 
фильмах того времени.

— Несмотря на более тяжелые усло-
вия жизни, в широкой массе у советских 
людей было более крепкое психическое 
здоровье. Некоторые социологи утверж-
дают, что количество страдающих депрес-
сией было в 10 раз меньше, чем в настоящее 
время. 

В СССР были больше страхов по поводу 
каких-то внешних угроз, а не неврозы или 
тревога. Потому что в Советском Союзе была 
общность, было реально очень большое ко-
мьюнити, к которому человек мог обратиться 
за поддержкой. Еще был очень четкий вектор 
на будущее: понятно, куда человек идет, что 
он делает, какая у него задача. И при этом 
абсолютно не культивировалась история с 
нехваткой финансов. Люди не оценивали 
других по степени их дохода. Если сейчас со-
циальное положение — ключевой критерий, 
то в те времена профессор или доктор наук 
мог спокойно жить в коммуналке.

— И все же почему мужчины больше 
дергаются и нервничают сейчас, чем 
женщины? Ведь информация ко всем 
приходит одна.

— Женщины обладают прекрасной 
способностью делиться стрессом, находя 
эмоциональную поддержку в социальных 
контактах. Они обсуждают свои жизнен-
ные сложности в салонах красоты или на 
встречах с подругами. Общество разрешает 
женщинам проявлять эмоции, такие как сле-
зы и повышенная эмоциональность. А вот у 
мужчин эмоции часто табуированы, поэтому 
они не получают разрядки. Каждый третий 
скрывает свои психологические проблемы, 
маскируясь под брутальность, каждый вто-
рой считает, что слезы — это слабость.

Мужчины склонны накапливать стресс, 
что может приводить к истощению орга-
низма. Это, в свою очередь, может вызвать 
расстройства сна, апатию, снижение работо-
способности и депрессию, которые нередко 
приводят к импотенции, неконтролируемой 
агрессии, алкоголизму и наркомании.

— Как невроз сказывается на их лич-
ной жизни?

— Очень просто: чем выше уровень 
тревоги, тем ниже уровень либидо. Может 
просто пропадать желание близости. К 

карьерному росту, который сопровожда-
ется чередой больших проблем, стремление 
тоже исчезает. Остается только желание 
сохранить то, что есть.

— Общество считает, что мужчины 
по своей природе обязаны быть агрес-
сорами и победителями, хотя это дав-
но уже не так. Как строить отношения с 
коллегами на работе?

— Принцип отношений очень простой: 
уважать другого человека. Все! Неважно, 
кто перед тобой — мужчина, женщина, ре-
бенок, старик. Если есть базовый принцип 
уважения и доброты, то любые отношения 
можно выстроить.

— Предлагают, чтобы лечить нервы, 
уезжать в деревни и там заниматься 
физическим трудом. Не знаю, дрова 
колоть… Насколько это поможет? 

— На самом деле смена обстановки — 
действительно один из лучших выходов из 
состояния длительного стресса. Конечно, 
когда человек меняет город на деревню, где 
есть природа и животные, более медлен-
ный уклад жизни, где много ручного труда, 
требуется больше физической активности 
и происходит постоянная смена картинки 
за счет смены пейзажа, это может иметь 
исцеляющий эффект.

И именно поэтому сейчас такой большой 
тренд на переезд из больших городов в ма-
ленькие или деревни, поближе к природе. 
В мегаполисах важной проблемой является 
отсутствие личной территории. В городской 
среде она ограничивается стенами квартиры 
и несколькими метрами вокруг человека на 
улице. В метро, например, личное простран-
ство практически отсутствует. Это серьезно 
влияет на самоидентичность человека.

Я был в Суздале и видел, какое 
количество деревенских бизнесме-
нов, фермеров и предпринимателей 
живет в пригороде, имея бизнес в 

городе. Я помню их счастли-
вые глаза и радость жизни, 
которую они излучают.

— Все действия поли-
тиков сегодня направле-
ны на предотвращение 
разводов и увеличение 
числа детей в семье. 
Вон уже предлагают 75 

процентов заработка разведен-
ного мужчины направить на алименты, 
чтобы было невыгодно разводиться. Но 
разве можно заставить жить с партне-
ром насильно? Могут ли современные 
семьи при нынешнем образе жизни быть 
долгоиграющими? 

— В России на каждые 10 браков при-
ходится 7 разводов, что является одним из 
самых высоких показателей в мире. Пары 
расстаются не потому, что что-то плохое в 
их отношениях, а потому, что они не справ-
ляются со стрессом. Часто у супругов не по-
лучается договориться, установить личные 
границы или найти общие интересы, точки 
соприкосновения. Если к этому добавляется 
угасание сексуального влечения, мотива-
ция оставаться вместе исчезает совсем. 
Это особенно актуально, когда отсутствует 
общая цель, объединяющая пару. Однако, 
если человек 80% времени занят работой и 
зарабатыванием денег, он возвращается к 
образу жизни, существовавшему несколько 
столетий назад, когда почти все силы ухо-
дили на добывание пропитания.

— Соцсети и новости тоже ведь влия-
ют на состояние психики мужчин?

— Соцсети и новости — лишь площадка. 
Человек должен иметь полную осознанность 
в выборе, какие новости читать, на каких 
людей подписываться, потому что это «еда», 
которой мы кормим мозг. И в зависимости 
от того, что мы «едим», то и получаем. Если 
потребляем пустые углеводы, «мусорную 
еду», то у нас некрасивое, уродливое тело. 
То же самое с мозгом: потребляем мусор-
ную информацию — получаем уродливое, 
дезадаптационное состояние психики.

— Что должно случиться, чтобы не-
вроз перешел в депрессию, а потом, 
не дай бог, в желание уйти из жизни 
добровольно?

— Конечно, когда организм уже не 
может справиться, невроз усугубляется. 

Ключевую роль здесь играет нарушение 
выработки дофамина — вещества, связан-
ного с чувством ожидания и мотивации. Без 
предвосхищения приятных событий теряет-
ся стимул к активной деятельности.

И это печальный факт в условиях роста 
тревожности: сегодня 63% россиян испыты-
вают тревожное настроение. А в глобальном 
масштабе около 300 миллионов человек в 
мире страдают тревожными расстройства-
ми, а 280 миллионов — депрессией.

— Когда-то на Западе все поголов-
но подсели на антидепрессанты. Как с 
этим у нас?

— Лично я не сторонник антидепрес-
сантов, но признаю, что в некоторых случаях 
их назначение необходимо, когда задержка 
в диагностике и лечении может привести к 
серьезным проблемам.

Тем не менее я твердо верю в другие 
методы поддержания психического здоро-
вья. Россияне тратят на антидепрессанты, 
которые вызывают зависимость, регулярно 
около миллиарда рублей. Многие предпо-
читают таблетки вместо того, чтобы обра-
титься за помощью. Однако со временем 
качество жизни человека ухудшается, по-
скольку антидепрессанты истощают нерв-
ную систему, выжигают ее.

Поэтому я рекомендую помощь спе-
циалистов, а также использование других 
замечательных способов. Это простые, 
но эффективные практики не только для 
женщин, но и для мужчин, такие как соле-
вые ванны, медитация, занятия спортом, 
прогулки на свежем воздухе и регулярные 
выезды на природу. А еще — общение с 
друзьями и близкими.

— Меня очень волнует вопрос, что со 
мной не так? Почему мне кажется, будто 
некоторые наши законодатели словно 
сошли с ума, законопроекты, которые 
они последнее время предлагают, вы-
глядят странно — то запретить турецкие 
сериалы, то детские смеси выдавать по 
рецептам в аптеке, то несовершенно-
летних отправлять на опасные работы, 
то работодатели должны следить за 
рождаемостью у сотрудниц, то вообще 
предлагают запретить все на свете… 
Что это и зачем? Законодатели тоже 
большей частью мужчины — или у них 
так стресс проявляется?

— Я, к счастью, не слежу за новостями 
ежедневно, но точно знаю, что человеческий 
фактор играет важную роль, и нормой ста-
новится то, что поддерживает большинство. 
Наше общество уже несколько лет нахо-
дится на очень высоком уровне стресса. 
И, конечно, человеку в какой-то момент 
начинает казаться, что у него что-то не так 
с головой. На самом деле я предлагаю об-
ратить внимание на то, а что у вас «так». Это 
самый главный вопрос, потому что, если мы 
обращаем постоянное внимание на то, что 
«не так», мы снова провоцируем невроз. 
Надо, чтобы каждый человек, который до-
читал статью до конца, спросил себя: «А 
что у меня так?», «Где и в чем у меня уже 
все хорошо?», «Что у меня уже налажено?» 
И в большей степени обращал внимание 
именно на это.

Важно, чтобы люди со здоровой психи-
кой поддерживали друг друга, стремились к 
сотрудничеству и принимали разнообразие 
мира, ведь именно разнообразие делает 
любую систему устойчивой. Только так наше 
общество сможет постепенно становиться 
более здоровым. Исцеление находится в 
голове.

Чем больше людей, у которых есть же-
лание поддержать, а не разрушить жизнь 
других, тем лучше для всех. 

Екатерина САЖНЕВА.

ПАМЯТЬ 
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Пьяницей меня не назвать — при том что 
выпиваю с удовольствием.

Я не бабник, но в этом амплуа преуспел. 
Не осведомитель. Не соглядатай. А слух: на-

пропалую сотрудничаю с госбезопасностью. 
Само складывается, репутацию не переу-

прямишь, откручиваться бессмысленно.

Как я сделался 
сотрудником спецслужб

Студентом увлеченно изучал языки, декан 
на почве нашей обоюдной приверженности 
элитному алкоголю отправил сопровождать 
возрастных академиков на конгресс в Осаку. По 
прибытии дедули слегли. Одного  поместили в 
клинику, других я лечил народными японскими 
средствами: подогретым саке. Их выступления, 
поскольку престарелые докладчики сипели, 
хрипели и кашляли, пришлось зачитывать с 
трибуны мне. Посыпались вопросы из зала: 
«А как поведет себя правая хромосома?» Но я 
переводчик, толмач и ни в зуб ногой в генети-
ке. Говорю: «Шлите записки, отвечу каждому 
индивидуально». 

На ассамблею прибыл еще и отряд прили-
пал по линии научного туризма. В официальной 
делегации шелупони не место, а по туристиче-
ской визе за собственное бабло — пожалуйста. 
Но им же надо оправдать затраченные средства. 
Я с посольским куратором намастырился в бар, 
а в холле всем табором толкутся магазинщики,  
собрались за дешевыми фотоаппаратами, тре-
буют помочь с переводом, выклянчить скидку. 
Посольский шепчет: «Скажи, у нас встреча с 
резидентом ГРУ». Я и ляпнул. Возвращаюсь 
на бровях, фотоаппаратчики (закупка у них со-
рвалась) смотрят зло, глава группы напыщенно 
заявляет: «Мы в ваших услугах больше не нужда-
емся, можете отчаливать на родину». Я поймал 
его в фокус взгляда и говорю: «Я не в вашем 
профсоюзе и не по вашей квоте». Дал понять: 
являюсь птицей поважнее искателя дисконтов, 
ничего подспудного, козырного о ГРУ в реплику 
не вкладывал, но с тех пор легенда: связан с 
национальной безопасностью.

Под золотым львом 

Полагаю, немногие счастливчики средь 
многомиллионного мирового населения могут 
позволить себе заблудиться в Венеции. Теплым 
солнечным апрельским днем я брел узкими, уже 
знакомыми по прошлым блужданиям, мощены-
ми серым и розовым камнем улочкам — и вдруг 
осознал, что невероятно удалился от дворца 
дожей и колонны с золотым львом, но упрямо 
и лениво продолжал плестись дальше, вдыхая 
влажный морской воздух, пьянея от осознания, 
в какую вечную красоту погружен, — и в конце 
концов в неведомом тупике блаженно опустился 
на ступени древней церкви, вытянул уставшие 
ноги и подставил лицо ласкающим лучам...

 Да, я входил в число избранных, кому по-
зволено вот так заплутать и забыться в вол-
шебном городе, где трудно запропасть, ибо 
лабиринты кружевных, паутинной изящности 
мостов рано или поздно приведут на знамени-
тую площадь, наполненную шумом голубиных 
крыльев. 

Но вовсе не о Венеции я толкую, а о воздухе 
весны, каждый раз он кружит голову по-новому, 
однако неизменно вспоминается день, когда 
затерялся средь суставчатых каналов... 

Зануда-попутчик, взбешенный моим ис-
чезновением (его научные озарения я должен 
был тезисно огласить с трибуны симпозиума), 
разыскал меня дремлющего и поволок на кол-
локвиум, где нас заждались.  Увы, посещая 
международные конференции, я не всегда 
занимался тем, к чему влекли интеллектуаль-
ные склонности, сторицей компенсировали 
подневольность прогулки по историческим 
руинам... 

Мой напарник, что и говорить, умел до-
вести начатое до конца, достигал желаемого 
любыми средствами, даже если устремления 
его казались мне бессмыслицей. Когда я ис-
кал в Равенне матерчатые туфли, потому что 
кожаные натерли мозоль, и свернул в паб, не 
дойдя одной улицы до обувного развала, где 
лежал в изобилии нужный мне товар, умник 
целенаправленно приобрел — на вещевом рын-
ке — удобную обувку, я купил — на оставшиеся 
после посещения паба гроши  — расползшиеся 
по швам тапочки, они лопнули, едва натянул 
их на ступню.

Ночью, после нашего ослепительного, 
триумфального выступления дуэтом, я — в 
лопнувших шлепанцах, он — в роскошных чу-
вяках, стояли на площади возле увенчанной 
львом колонны, и он вещал:

— Да, тебе разрешено вести себя как угод-
но, коль связан с могущественной конторой, но 
дисциплина есть дисциплина, такое разгильдяй-
ство не должно повториться, впрочем, оно и не 
повторится, снаряды не падают дважды в одну 
воронку, никогда мы не будем вот так хлебать из 
горлышка под золотым львом, нам не попасть 
ни в Равенну, ни в Венецию, я спроворил тебе 
рай, но мой научный потенциал иссяк...

Через год, ровно в то же самое весеннее 
время, мы стояли на том же месте и хлебали 
из горлышка поочередно то ром, то бренди. Он 
взирал на меня округлившимися глазами:

— Ты  волшебник, всемогущий маг, на-
верно, в больших чинах, — восхищенно обла-
пливал меня (чтобы не упасть) он. — Но давай 
без формальностей. Нам, комитетчикам, все 

по силам! Все по плечу! Я тоже сотрудничаю с 
фирмой, где ты в почете, но, конечно, ниже по 
званию и не сумел бы созвать мировой съезд 
с моим участием... Как тебе удалось?

Я скромно отводил взор. Жаль, собутыль-
ник не улавливал: кураж абсента и кайф граппы 
творят переводческие чудеса (а я ас и фанат 
своей профессии) даже с отстойными, халтур-
ными, пустозвонными рефератами. 

Как я стал треплом

Жизнь помыкает, заставляет совершать не-
предвиденные кульбиты. Хочешь быть искрен-
ним, правдивым, а не судьба. По объективным, 
независящим от тебя причинам! 

Ехать в пансионат я планировал в одиноче-
стве, замкнуться в номере и воздать должное 
виски, джину и просекко, но приятель школь-
ной поры с женой напросились в компаньоны, 
организовать им путевки было несложно, мне 
все всегда шли навстречу, предпочитали не 
нарываться на конфликт с ГРУ. 

Накануне отъезда благостность пошла пра-
хом, приятель взмолился: выручай, осложнения 
с любовницей, она против моей отлучки. Жене 
такое не объяснишь. Пришлось брать вину на 
себя и выкручиваться перед его законной: де 
в последний миг путевки накрылись. 

— Трепло! — распряглась она. — И таких 
держат в ГРУ!  Неудивительно, у вас сплошь 
провалы.  Куда мне теперь? Лето насмарку. Я 
заявление на отпуск подала.

Мог возразить и заступиться за уважаемую 
организацию (в причастности к которой меня 
подозревают), распутать, где пропадает вече-
рами ее супруг, ей он пудрил мозги: я вовлек его 
в выполнение ответственных заданий.

Промолчав, угодил в разряд безответ-
ственных болтунов, сделался в общественном 
мнении необязательным треплом.

Провокатор

О себе стараюсь не распространяться. 
Зачем? Правильнее и достойнее — не обре-
менять, не донимать никого подробностями 
личных перипетий. 

Но есть во мне  нечто... Как точнее вы-
разиться? Разведческое, выпытывательное, 
дознавательское. Непроизвольно щупаю людей 
вопросами — так пронзают шпильками или 
вязальными спицами праздничный пирог в по-
исках запеченной монетки. Жонглирую словами. 
Дабы выковырять из собеседника интересное. 
Ибо любопытен и любознателен от природы. 
Обычно сразу выбалтывают. То, что не надо бы 
выставлять напоказ. Но ведь хочется. Пораз-
ить. Прихвастнуть. Придать себе значимость. 
Я улавливаю эти порывы. Не смущаюсь. Из-за 
этого и мнят провокатором. 

Бывший мой начальник... Бедняга... Сла-
бак. Открылся, что боится: как бы не подсидели. 
И стал, хорохорясь, врать о будто бы всесильных 
покровителях. Придумал кучу небылиц. Потому 
что повествовать ему было решительно не о 
чем. Ничего сверхординарного или хотя бы 
мало-мальски захватывающего в его жизни не 
происходило. Ни в Венеции, ни в Равенне не 
бывал. Вот и плел ахинею или пересказывал то 
забористое, что случалось услышать от других, 
с кем общался и кто ему о чем-то забавном и 
важном (с его точки зрения) доносил... С суе-
верным страхом, завороженно и панически ждал 
моей реакции на свои бредни — настолько был 
деморализован слухами о моих запредельных 
связях. Он сам себя спалил. Вываливая  детали 
бедной событиями биографии, приводя убе-
дительнейшие пророчества о близком своем 
крахе. Правильнее было ни о чем подобном 
не заикаться. 

Есть индивидуумы, врущие, чтобы отче-
бучить несусветное, врут неизвестно зачем 
и почему, потому что врется, вот и дают волю 
недержанию, не имея конкретной практической 
корыстной цели и не желая никого обмануть, 
ввести в заблуждение и таким образом что-
то выгадать. Но каково честному искреннему 
человеку внимать несущемуся во весь опор к 
позорному фиаско записному вралю? Я втол-
ковывал ему о необходимости быть смелым 
и принципиальным, смотреть правде в глаза, 
признавать собственные недостатки и старать-
ся их исправить, ни от кого не шарахаться. Я 
разубеждал, развеивал подозрения и опасе-
ния касательно предстоящего его свержения, 
твердил: ничто ему не грозит. Если извлечет 
урок из нашей беседы. Я надеялся пробудить 
в нем гражданское мужество, намеревался до-
биться максимальной открытости, образумить, 
тормознуть поток  унижающей меня и его чуши, 
хренотени, околесицы. Я не педалировал и 
не форсировал, не торопил миг раскаяния, 
лишь подбрасывал невинные лаконичные ре-
комендации. Но чем яростней я ему пенял и 
его подбадривал, тем нагляднее и неистовее 
он мандражил. В ужасе ерошил остатки шеве-
люры. Его корежило. Мелко трясло. Он втянул 
голову в плечи. Прямота (а я всегда прям, разве 
только в виде исключения маленько кривлю со-
вестью, когда друг-гуляка просит обелить его 
перед женой) пугает. Он сдрейфил, бывший мой 
начальник. Поняв: ничтожные данные и суетли-
вость не позволят ему остаться на руководящем 
посту. Не таким должен быть лидер. 

Ну и кого после той моей участливой про-
поведи должны были назначить на добровольно 
освобожденное им место? 

Еще тверже укрепился миф: я — протеже 
непререкаемой структуры. 

ЧТО НЕ НАДО 
ВЫСТАВЛЯТЬ НАПОКАЗ
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« ШПАЛИКОВ ЛЮБИЛ ЖИЗНЬ, 
ПОКА ОНА ЕГО ЛЮБИЛА»

Документалист Олеся Фокина объяснила главную 
загадку судьбы гениального поэта и сценариста
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Это, увы, не комедия, а драма. Возмож-
но, самая большая в русской истории. Во 
всяком случае, одна из наиболее гранди-
озных. И бесспорно — самая загадочная. 
Итак, 26 октября (16 октября по старому 
стилю) 1604 года в районе пограничного 
города Моровска (ныне — село в Козелецком 
районе Черниговской области Украины) в 
пределы Московского государства вступило 
небольшое войско — сегодня его назвали бы 
частной военной компанией, — предводи-
мое человеком, называвшим себя счастливо 
спасшимся царевичем Дмитрием, сыном 
царя Ивана IV Васильевича, но вошедшим 
в историю как Лжедмитрий I.

«Сие грозное ополчение, которое шло 
низвергнуть Годунова, состояло едва ли из 
1500 воинов исправных, всадников и пеших, 
кроме сволочи, без устройства и почти без 
оружия», — писал историк Николай Карам-
зин. По оценке историка Сергея Соловьева, 
общая численность отряда составляла 4000 
человек. Это был «всякий сброд», набранный 
в польских воеводствах Речи Посполитой, 
«московские беглецы» и донские казаки. 

Однако сила воинства определялась 
отнюдь не его боевым потенциалом и не во-
енными талантами полководца. По крайней 
мере, не только этим. Жители первого же 
российского города на пути отряда, погра-
ничного Моровска, встретили отчаянную 
«ЧВК» хлебом-солью. Еще через несколько 
дней ей покорился Чернигов...

Через некоторое время, правда, в три-
умфальном шествии случился незапла-
нированный перерыв: 21 (31) января 1605 
года в битве при Добрынычах, она же битва 
под Севском (нынешняя Брянская область), 
армия претендента на престол потерпела 
сокрушительное, разгромное поражение 
от царского войска. Но на дальнейший ход 
событий это повлияло не сильно.

«Неудача под Севском не испортила 
дело претендента, — отмечал еще один 
классик русской историографии, Николай 
Костомаров. — Русские города сдавались 
ему и изменяли Борису один за другим. Силы 
Димитрия увеличились». Ну а после того как 
13 (23 апреля) 1605 года умер Борис Годунов 
и на трон сел его 16-летний сын Федор, пер-
вая гражданская война Смутного времени 
перешла в стремительный эндшпиль.

7 (17 мая) 1605 года царский воевода 
Петр Басманов объявил войску, что настоя-
щий царь — тот, против которого они воюют. 
«Полки без сопротивления провозгласили 
последнего государем, — пишет Соловьев. 
— Только немногие не захотели нарушить 
присягу Федору и с двумя воеводами, кня-
зьями Ростовским и Телятевским, побежали 
в Москву».

А очень скоро измена охватила и столи-
цу. 1 (11) июня юный царь Федор Борисович 
Годунов и его мать были арестованы, а еще 
через несколько дней убиты сторонниками 
претендента на престол. 20 (30) июня в Мо-
скву торжественно въехал он сам. 30 июля (9 
августа) 1605 года новый глава государства 
официально вступил в должность — венчался 
на царство.

Эпоха его правления отмечена небыва-
лыми для России — да, пожалуй, и не только 
для России — вольностями и реформами. 
«Англичане того времени замечают, что это 
был первый государь в Европе, который сде-
лал свое государство в такой степени сво-
бодным», — сообщает Костомаров. Причем 
общественно-политическая модернизация 
сопровождалась значительным экономиче-
ским подъемом: «Свобода торговли и обра-
щения в какие-нибудь полгода произвела то, 
что в Москве все подешевело и небогатым 
людям стали доступны такие предметы жи-
тейских удобств, какими прежде пользова-
лись только богатые люди и бояре».

Но царствовал новый правитель столь 
же ярко, сколь и недолго. Менее чем через 
год после восшествия на престол, в ночь с 
16 (26) по 17 (27) мая 1606 года, «государь 
Димитрий Иоаннович» был убит в результате 
организованного высшей знатью дворцового 
переворота. Его останки сперва были по-
гребены в так называемом «убогом доме», 
на кладбище за Серпуховскими воротами, 
где хоронили бродяг и неопознанные трупы, 
затем выкопаны, сожжены и смешаны с по-
рохом, которым выстрелили из пушки в ту 
сторону, откуда он пришел в Москву.

Безымянная история

В итоге от человека, правившего Росси-
ей 11 месяцев, не осталось ровным счетом 
ничего: ни могилы, ни праха, ни даже имени 
— общепризнанного, во всяком случае. Часто 
бывает, что личность подробно описана в 
анналах истории, не свершив, однако, ни-
чего исторического. А здесь все наоборот. 

Свершения налицо (и какие!), а кто свершил 
— неизвестно. «Его личность доселе оста-
ется загадочной, несмотря на все усилия 
ученых разгадать ее», — писал в конце XIX 
века Василий Осипович Ключевский в своем 
«Курсе русской истории». И с тех пор раз-
гадка не приблизилась ни на йоту.

Сам Ключевский склонялся к версии, 
впервые выдвинутой окружением Бориса 
Годунова и по сей день являющейся наибо-
лее распространенной: за царевича Дмитрия 
себя выдавал Григорий (в миру — Юрий) 
Отрепьев, сбежавший за границу монах-
расстрига, по происхождению мелкопомест-
ный дворянин, родившийся в волости Борок 
Галичского уезда (нынешний Буйский район 
Костромской области) в семье помещика 
Богдана Ивановича Отрепьева.

Ключевский, однако, не настаивал на 
этом варианте, говоря о нем лишь как о более 
правдоподобном, чем остальные: «Трудно 
сказать, был ли первым самозванцем этот 
Григорий или кто другой, что, впрочем, ме-
нее вероятно». Историк Сергей Соловьев 
также считал эту версию наиболее близкой 
к истине, но при этом отмечал целый ряд 
плохо сообразующихся с ней фактов: «В 
поведении его нельзя не заметить убеж-
дения в законности прав своих, ибо чем 
объяснить эту уверенность, доходившую до 
неосторожности, эту открытость и свободу 
в поведении?

Чем объяснить мысль отдать свое дело 
на суд всей земли, когда он созвал собор 
для исследования обличений Шуйского (об-
винившего нового царя в самозванстве. — 
«МК»)? Чем объяснить в последние минуты 
жизни это обращение к матери? На вопрос 
разъяренной толпы — точно ли он само-
званец? — Димитрий отвечал: «Спросите 
у матери!»... Возможность таких вопросов 
служит самым лучшим доказательством 
того, что Лжедмитрий не был сознатель-
ный обманщик. Если бы он был обманщик, 
а не обманутый, то чего же бы ему стоило 
сочинить подробности своего спасения и 
похождений? Но он этого не сделал».

А Николай Костомаров доказывал, и 
весьма убедительно, что человек, называв-
ший себя Дмитрием, и Григорий Отрепьев 
— два разных лица: «Если бы названый Дими-
трий был беглый монах Отрепьев, убежавший 
из Москвы в 1602 году, то никак не мог бы в те-
чение каких-нибудь двух лет усвоить приемы 
тогдашнего польского шляхтича. Мы знаем, 
что царствовавший под именем Димитрия 
превосходно ездил верхом, изящно танце-
вал, метко стрелял, ловко владел саблею и в 

совер-
шенстве знал 

польский язык; даже в 
русской речи его слышен был не мо-

сковский выговор. Наконец, в день своего 
прибытия в Москву, прикладываясь к обра-
зам, он возбудил внимание своим неумением 
сделать это с такими приемами, какие были 
в обычае у природных москвичей».

Кроме того, указывал Костомаров, «на-
званый Димитрий», отвечая на обвинения в 
самозванстве, «привел с собой» и показал 
народу человека, представленного в каче-
стве подлинного Григория Отрепьева. Впо-
следствии, правда, утверждалось, что то был 
«ненастоящий» Отрепьев. По одной версии, 
за него выдавался монах по имени Леонид, 
по другой — некий инок Пимен. «Но Григорий 
Отрепьев был вовсе не такая малоизвестная 
личность, чтобы можно было подставлять на 
место его другого», — резонно возражал на 
это Костомаров.

В коридорах власти Отрепьева знали, 
как говорится, как облупленного. До своего 
исчезновения из Москвы он был крестовым 
дьяком, то есть секретарем, патриарха Иова. 
Посещал вместе с ним заседания царской 
Думы, так что всем ее «депутатам», боярам, 
был известен в лицо. Кстати, и жил он в тот 
период своей жизни тоже в непосредствен-
ной близости от царских покоев — в самом 
Кремле, в Чудовом монастыре.

Настоятелем обители в ту пору был ар-
химандрит Пафнутий. И приход к власти 
«названого Димитрия» никак не отразил-
ся на его положении. Что весьма странно, 
если исходить из «отрепьевской» версии. 
«Само собою разумеется, что если бы на-
званый царь был Григорий Отрепьев, то он 
более всего должен был бы избегать этого 
Пафнутия и прежде всего постарался бы от 
него избавиться, — доказывал Костомаров. 
— Но чудовский архимандрит Пафнутий в 
продолжение всего царствования названо-
го Димитрия был членом учрежденного им 
сената и, следовательно, виделся с царем 
почти каждый день».

Но если не Отрепьев, то кто? «Его пове-
дение было таково, что скорее всего его мож-
но было признать за истинного Димитрия», 
— признавал Костомаров. Добавляя, одна-
ко, что против этого существуют «важные 
доводы». Однако аргументы, приведенные 
историком, сугубо логического свойства. 
К примеру, такие: «Если бы малолетнего 
Димитрия успели заблаговременно спасти 
от убийства, то невозможно предположить, 
чтобы спасители пустили его ходить по мо-
настырям, а потом шататься в чужой земле 
по панским дворам.

Их прямой расчет побудил бы увезти 
его в Польшу и отдать тому же Сигизмунду, 
к которому названый Димитрий явился из-
гнанником... Кроме того, если предполо-
жить, что Димитрия укрывали в отечестве, 
то почему же не объявили о нем тотчас по 
смерти Феодора».

Примечательно, однако, что саму воз-
можность спасения царевича Костомаров 
совсем не считал фантастической. И с этим 
можно только согласиться: неопровержимых 
доказательств того, что единственный сын 
Ивана Грозного от брака с его последней 
женой, Марией Нагой, скончался на девятом 

году жизни, во вре-
мя пребывания с 
матерью в Угличе, 
действительно не 
существует.

Царское 
тело

В качестве та-
кого доказательства 

чаще всего представ-
ляют материалы рас-

следования обстоятельств 
смерти Дмитрия, дошедшие до 

нас практически целиком. Согласно выводам 
правительственной следственной комиссии, 
возглавлявшейся боярином Василием Шуй-
ским, смерть Дмитрия явилась результатом 
несчастного случая.

15 (25 мая) 1591 года царевич играл со 
сверстниками во дворе княжеских палат в 
свайку — игру, заключающуюся в попадании 
заостренным железным стержнем, свайкой 
(в качестве таковой может выступать и обыч-
ный ножик), в кольцо, лежащее на земле. И 
во время игры с Дмитрием якобы случил-
ся приступ «падучей болезни», эпилепсии. 
Перестав контролировать себя, царевич 
разрезал себе горло свайкой, после чего 
истек кровью.

На бумаге версия следствия выглядит 
достаточно стройно. Но тот же Костомаров 
не оставляет на ней, что называется, камня 
на камне: «Им (следователям. — «МК») нужно 
было, чтобы поболее оказывалось свиде-
тельств о том, что Димитрий заколол сам 
себя, и они мало обращали внимания, каким 
образом сообщались такие свидетельства и 
кто их сообщал. Самые эти показания очень 
однообразны... Все они плелись по одной 
мерке... Вопрос о том, не зарезан ли Дими-
трий, не допускается; явно и умышленно 
обходят его, стараются закрыть благораз-
умным молчанием. Не говорим уже о том, 
что мы не встречаем ни показания царицы, 
ни осмотра тела Димитриева».

Последний факт особенно примечате-
лен. По мнению Костомарова, результаты 
осмотра трупа не включены в следствен-
ное дело по причине того, что опровергают 
версию о несчастном случае: «Раны на теле 
Димитрия, вероятно, очень явно показы-
вали, что он был умерщвлен». Однако если 
считать, что дело шито белыми нитками, то 
возможны и другие объяснения. А оснований 
так считать немало.

Достаточно сказать, что сам глава 
следственной комиссии впоследствии на-
звал материалы расследования полностью 
сфальсифицированными. Причем Василий 
Шуйский дважды менял свои показания. 
Согласно последней, третьей их вариации, 
публично озвученной им после прихода к 
власти и утвердившейся на долгие столетия 
в качестве официальной версии, царевич 
Дмитрий «заклан бысть» от «лукаваго раба 
Бориса Годунова». После инициированной 
Шуйским, тогда уже царем Василием IV, 
канонизации Дмитрия сомнения в факте 
убийства стали расцениваться как хула на 
церковь.

Но в промежутке была еще одна версия: 
в момент свержения Годунова-младшего 
Василий Шуйский утверждал, что Дмитрий 
вообще не умирал и теперь займет по праву 
принадлежащий ему престол. То есть полно-
стью подтверждал автобиографию того, кого 
вскоре назовет самозванцем и вором. В 
общем, как говорится, выбирай на вкус.

Объективно говоря, доводов в пользу 
того, что царь был настоящим, ничуть не мень-
ше, чем обоснований «самозванной» версии. 
Слово тут против слова. На стороне «защиты», 
к примеру, такой важный свидетель, как мать 
Дмитрия, носившая после пострижения в 

монахини имя Марфа. Как уже сказано выше, 
в материалах угличского дела ее показания 
отсутствуют. А спустя 13 лет в разговоре с 
Борисом Годуновым Марфа-Мария катего-
рически отказалась признать своего сына 
умершим.

Эта беседа, точнее сказать, допрос, по 
имеющимся свидетельствам, состоялась в 
конце 1604 года, то есть когда отряд «назва-
ного Димитрия» пересек границы Русского 
государства и начал свой победный поход. 
«Он (Борис Годунов. — «МК»), говорят, велел 
привезти мать Димитрия в Новодевичий 
монастырь; оттуда привезли ее ночью во 
дворец тайно и ввели в спальню Бориса, — 
пишет Костомаров. — Царь был там с своею 
женою. «Говори правду, жив ли твой сын или 
нет?» — грозно спросил Борис. «Я не знаю», 
— отвечала старица. 

Тогда царица Марья (жена Бориса Году-
нова. — «МК») пришла в такую ярость, что 
схватила зажженную свечу, крикнула: «Ах 
ты б...! смеешь говорить: не знаю — коли 
верно знаешь!» — и швырнула ей свечою в 
глаза. Царь Борис охранил Марфу, а иначе 
царица выжгла бы ей глаза. Тогда старица 
Марфа сказала: «Мне говорили, что моего 
сына тайно увезли из Русской земли без 
моего ведома, а те, что мне так говорили, 
уже умерли». Рассерженный Борис приказал 
отвезти старицу в заключение и держать с 
большею строгостью и лишениями».

Вряд ли эти заявления, если они и 
впрямь имели место, могли быть объяснены 
конъюнктурными соображениями. Положе-
ние царя Бориса выглядело тогда вполне 
прочным, до крушения было еще далеко, и, 
находясь в руках действующего самодержца, 
инокиня Марфа очевидным образом риско-
вала жизнью, давая такие показания. 

А когда полгода спустя «названый Дими-
трий» занял Москву и трон, Марфа признала 
в нем своего сына. Причем «опознание» было 
совсем не формальным. «18 июля (1605 года. 
— «МК») прибыла царица, инокиня Марфа, 
— рассказывает Костомаров. — Царь встре-
тил ее в селе Тайнинском. Бесчисленное 
множество народа побежало смотреть на 
такое зрелище... Марфа отдернула зана-
вес, покрывавший окно кареты. Димитрий 
бросился к ней в объятия. Оба рыдали. 

Так прошло несколько минут в виду всего 
народа. Потом царь до самой Москвы шел 
пешком подле кареты. Марфа въезжала при 
звоне колоколов и при ликовании народа. 
Тогда уже никто в толпе не сомневался в 

том, что на московском престоле истинный 
царевич, такое свидание могло быть только 
свиданием сына с матерью».

Инокиню поселили в кремлевском жен-
ском Вознесенском монастыре, и затем все 
время своего короткого царствования «на-
званый Димитрий» ежедневно посещал ее, 
испрашивая благословение на все важные 
государственные дела.

Короче говоря, если это и было лице-
действо, то столь высокой пробы, что не 
только непросвещенные простолюдины, а 
сам Константин Сергеевич Станиславский 
удостоил бы игру аплодисментов и вердикта: 
«Верю!» Или же это была вовсе не игра?

А есть ли мальчик

Теоретически свет истины на эту за-
путанную страницу русской истории может 
пролить генетическая экспертиза. Да, прах 
«неизвестного царя» в буквальном смыс-
ле развеян по ветру. Но есть останки того, 
кто считается настоящим Дмитрием: мощи 
святого благоверного царевича были в 1606 
году перенесены в Москву, в Архангельский 
собор Кремля, и с тех пор там и покоятся (в 
соответствующей раке).

В том же Архангельском соборе нахо-
дятся останки отца и матери Дмитрия (сар-
кофаг с прахом Марии Нагой — в подземных 
палатах). Казалось бы, дело за малым: взять 
образцы костного материала у всех троих и 
сличить ДНК-профили. И либо окончательно 
закрыть вопрос, либо дать толчок поискам 
истины в другом направлении.

Однако ситуация сложнее, чем кажется. 

Даже если считать, что царевич погиб в мае 
1591 года, стопроцентной уверенности в том, 
что через 15 лет в Москву привезли именно 
его останки, нет. В чудесное обретение нет-
ленных мощей — равно как и в их чудотворное 
действие — поверили далеко не все совре-
менники события. Многие были склонны объ-
яснять чудеса не мистикой, а политикой.

«В то же время распространилась молва, 
будто бы царь Димитрий спасся от смерти и 
своих гонителей, — пересказывал ходившие 
в то время по Москве слухи лютеранский 
пастор Мартин Бер в своей «Московской ле-
тописи». — Шуйский спешил убедить народ, 
как в самозванстве своего предшественника, 
так и в неосновательности новых толков; для 
того 30 июня (1606 года. — «МК») послал 
в Углич за прахом царевича; а между тем 
велел умертвить там десятилетнего попо-
вского сына, положить его в гроб и привести 
в Москву... и велел объявить народу, что 
покойный царевич... есть святой мученик: 
ибо тело его, преданное земле еще за 17 
лет (Бер на два года ошибся. — «МК») ныне 
так свежо, как будто он только вчера скон-
чался; самые орехи, бывшие в руке его пред 
смертью, до сих пор целы; платье не истлело 
и гроб не сгнил».

А спустя 206 лет, осенью 1812 года, в 
этой истории случился новый зигзаг: окку-
пировавшие Москву французы учинили в 
соборах Кремля варварский разгром. По-
страдала и рака с мощами Дмитрия Углиц-
кого: останки из нее были выброшены. Вско-
ре, правда, после освобождения Москвы, 
все вроде бы нашли и вернули на место. Но 
поскольку вскрыта и опустошена была не 
только эта рака, вряд ли кто-то может дать 
стопроцентную гарантию того, что никакой 
путаницы не произошло.

Вот, например, выдержки из рапортов 
епископа Августина (Виноградского) обер-
прокурору Святейшего Синода князю Голи-
цыну, описывающих последствия разорения: 
«Симоновский архимандрит сказывал мне, 
что граф Ростопчин показывал ему какую-то 
голову, говоря, что она от мощей Царевича 
Димитрия. Но тот же архимандрит утвержда-
ет, что голова оная должна быть человека лет 
совершенных, а Царевич Димитрий — убиен 
в младенчестве... 

По отыскании икон обратился в Архан-
гельский собор отыскивать мощи Царевича 
Димитрия, которые и отыскал, кроме не-
которых частей... Какой-то подлекарь хва-
тился, что он имеет часть мощей Царевича 
Димитрия. Все способы употреблю отыскать 
его...»

Словом, даже если генетическая экспер-
тиза выявит отсутствие какого-либо родства 
между человеком, останки которого покоятся 
в раке, и Иваном Грозным (а также, соответ-
ственно, между этим человеком и Марией 
Нагой), это еще ничего не доказывает. В 
смысле — не опровергает самозванство 
«названого Димитрия». В вопросе о подлин-
ности мощей это, напротив, наведет полную 
ясность. 

Что, надо полагать, тоже важно. Ведь 
вон как РПЦ беспокоит вопрос подлинности 
«екатеринбургских останков» — праха по-
следнего русского царя и его семьи! Хотя там 
с точки зрения науки никаких оснований для 
сомнений вообще нет: останки Романовых 
изучены, что называется, вдоль и поперек. 
И неоднократно. Почему бы отцам церкви 
с теми же энергией и перфекционизмом не 
подойти к «угличским останкам»? Благо все 
возможности для проверки имеются.

Ну а если родственная связь подтвер-
дится, то ясность наступит в обоих вопросах 
сразу — и в отношении мощей царевича 
Дмитрия, и что касается аутентичности царя 
Дмитрия. Тогда окончательно ясно станет, 
что царь — не настоящий. Короче говоря, 
генетическая экспертиза расследованию 
этого исторического детектива в любом 
случае не повредит.

Но для ответа на главную его загадку 
— кем на самом деле был человек, правив-
ший Россией с июня 1605-го по май 1606 
года, — ни генетики, ни каких-либо иных 
известных нам методов идентификации 
будет недостаточно. Ответ, похоже, будет 
получен не раньше, чем получится изобре-
сти машину времени. То есть, скорее всего, 
увы, никогда.

Кирилл ИВАНОВ.
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Первый акт этой невероятной, но совершенно реальной 
истории чем-то напоминает завязку ильфо-петровской 
дилогии о похождениях Остапа Бендера: «В половине 
двенадцатого с северо-запада, со стороны деревни Чма-
ровки, в Старгород вошел молодой человек лет двадцати 
восьми. За ним бежал беспризорный...» Впрочем, первич-
на все-таки невыдуманная история. Началась она 420 лет 
назад, на тогдашней границе России и Польши. И смешно-
го в ней было намного меньше, чем трагического. 
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Сама практика «лотосовых 
родов» появилась на Бали 
в 1995 году. Их придумала 
местная акушерка, которая 

позиционировала их как «мягкое» родораз-
решение с минимальным вмешательством в 
природный процесс. Плаценту основатель-
ница системы «лотосовых родов» назвала 
«забытой чакрой». Согласно философии «ло-
тосовых родов», рожают женщины в воду, а 
пуповину после родов не отрезают — нужно 
ждать, пока она сама отсохнет и отвалится. 
Этим будет обеспечено снижение агрессии 
и повышенная связь плода с космосом. Ино-
гда процесс усыхания пуповины занимает до 
10 дней. Некоторые роженицы идут дальше: 
так, британская медсестра Мишель Льюис 
сначала 5 дней держала плаценту в миске с 
раствором из соли и трав, чтобы она «питала 
ребенка» через неотрезанную пуповину. А 
потом прикопала плаценту под посаженным 
ее бабушкой деревом — и даже дала ей (пла-
центе) имя. Любопытно, что многие годы эта 
дама ухаживала за людьми с ментальными 
нарушениями.

Невероятно, но факт: очень быстро новый 
способ рожать вошел в моду по всему миру. 
И теперь становится все более популярным 
в России. Неслучайно его предлагают не 

только не брезгующие ничем новым частные 
клиники, но и даже некоторые государствен-
ные роддома (объявления на сайте одного из 
них обнаружил обозреватель «МК»). В Москве 
стоимость родов без отрезания пуповины 
колеблется в районе 200 тысяч рублей. Не-
давно таким образом разрешилась от бре-
мени одна почти забытая певица, чем дала 
публике повод пообсуждать себя.

Эксперты от этой моды пребывают про-
сто в ужасе. Как рассказала «МК» гинеколог, 
международный эксперт ВОЗ в сфере охраны 
репродуктивного здоровья и планирования 
семьи, член Президиума Европейского обще-
ства по контрацепции и репродуктивному 
здоровью, директор Российской ассоциа-
ции «Народонаселение и развитие» Любовь 
Ерофеева, одно дело, когда во время бо-
лезненных схваток женщине предлагается 
побыть в теплой ванне: в этом нет ничего 
плохого, и построенные в последние 15–20 
лет роддома предлагают такие условия: «Но 
сами роды в воду категорически не являются 

физиологическими: даже морские животные 
выползают рожать на сушу. Идея о том, что 
женщине надо рожать в воду, — чушь, которая 
не поддается никакой критике».

Но еще более нелепой Любовь Ерофеева 
называет идею не перерезать пуповину как 
можно дольше: «У меня просто нет слов! Как 
только малыш рождается, а первой чаще 
всего рождается головка, у него освобожда-
ются носовая часть и глотка, расправляются 
легкие, и он начинает дышать легкими. Вну-
триутробно он дышит через плаценту, она 
осуществляет газообмен, но после родов 
плацента перестает пульсировать уже через 
несколько минут. И мы перетягиваем, пере-
резаем пуповину — в течение 15–20 минут по-
сле рождения ребенка должен родиться по-
след, то есть плацента вместе с пуповинным 
остатком. И вот зачем удерживать ребенка 
на пуповине? Она ведь тут же скручивается 
и рождается вслед за ребенком, который на-
чинает аэробное дыхание с момента первого 
крика и первого вздоха. Оставлять отмер-
шую плаценту, которая уже не пульсирует 
и ничем не может питать ребенка, — еще и 
существенно повышать риск кровотечений у 
женщины, это полное безумие! Риск инфи-
цирования тоже повышается: пока матка не 
может сократиться полностью и перекрыть 

крупные сосуды, к которым была прикреплена 
плацента, родовые пути остаются открытыми, 
что открывает путь внешним патогенным 
агентам. В общем, в акушерстве надо делать 
все быстро и своевременно».

Любовь Ерофеева сожалеет, что ажио-
тажное внимание к теме приковывают неко-
торые представители шоу-бизнеса, которые 
хотят хоть чем-нибудь отличаться от всех 
остальных или показать, какие они продви-
нутые: «А по факту они не просто занима-
ются безумной чушью, но еще и рискуют 
своим малышом и собственным здоровьем. 
Возможно, это пиар по принципу «все хо-
рошо, кроме некролога», и персона готова 
использовать любой способ, чтобы о себе 
напомнить. У меня есть подозрение, что в 
ближайшее время Минздрав вынесет се-
рьезный вердикт по этому вопросу. Хорошо 
бы еще как-то отрегулировать и домашние 
роды, против которых я выступаю тоже ка-
тегорически. Женщина может быть абсолют-
но здорова, прекрасно себя чувствовать во 
время беременности, но никто не знает, как 
пойдут роды, и на абсолютно ровном месте 
могут случаться трагедии. Но, к сожалению, 
желание наживы отдельных клиник и врачей 
сегодня побеждает разум».

Екатерина ПИЧУГИНА.
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Актеру Антону Юрьеву явно повезло 
с внешностью: увидев один раз на 
экране этого рыжего и улыбающе-

гося артиста, поклонники уже не 
спутают его ни с кем. Исполнителя 

главных ролей в фильмах и сериалах 
«Анекдоты», «Погоня за прошлым», 
«Гончие-6», «Мухтар. Он вернулся», 
а также «Огонь», «Куплю актрису» и 

многих других прекрасно знают кино-
маны. Юрьева также любят зрители 
«Славянского базара» (он был веду-

щим на фестивале) и ТВ-передачи 
«Дискотека Дискотек». Даже по 

голосу его неплохо узнают радиослу-
шатели утренней передачи, а также 

подпевают любители мюзиклов: 
артист работает еще и в музыкаль-
ных постановках и сам записывает 

иногда песни, среди которых «Пала-
роид», «В синем небе», «Опаньки»… 

При этом Антон — примерный семья-
нин и молодой отец. В общем, говоря 

современным языком, не Юрьев, а 
человек-оркестр. О том, как ему уда-

ется все это совмещать, и при чем 
здесь однофамилица из «Уральских 

пельменей» Илана Юрьева, актер 
рассказал в эксклюзивной беседе в 

пресс-центре «МК». 

«Просыпаюсь на работу, 
когда все еще спят, 
а засыпаю, когда 
все уже спят»

— Антон, вы в нашей редак-
ции впервые. Рассказывайте, 
как добрались?

— Честно говоря, я в Мо-
скве за последние 12 лет толь-
ко пару раз встревал в пробки, 
потому что просыпаюсь я на 
работу тогда, когда все еще 
спят, а засыпаю, когда все 
уже спят. Вот сейчас мы бы-
стренько с ветерком долетели 
по Новой Риге, без мигалок, всё 
нормально. (Улыбается.)

— Сложно, наверное, вы-
спаться с таким графиком...

— Ну, в районе 4–5 часов в сутки я 
сплю, конечно. Особенно удается выспать-
ся, если, к примеру, слетать в какой-нибудь 
Хабаровск или Владивосток. Я этому всегда 
так рад, потому что 8 часов без связи — это 
очень хорошо. Сон у меня здоровый, молодец-
кий. Особенно меня поймут люди, у которых 
2–3 ипотеки и 6 кредитов, потому что они тоже 
только прикасаются к подушке, целуют ее — и 
идут дальше работать. (Смеется.)

— Кстати, о работе. Для поклонников 
легендарного сериала про Мухтара настал 
очередной праздник: вышло продолже-
ние, в котором вы снялись. Кого сыграли 
на этот раз?

— Когда я в этом сериале работал, мне 
дочь задала вопрос: «Пап, ты в чем снимаешь-
ся сейчас?» Я говорю: «Мухтар. Возвращение», 
она говорит: «Ты Мухтара там играешь?» (Сме-
ется.) В общем, я ответил: «Ну понятно: ты одна 
из самых горячих моих поклонниц, просто 
президент моего фан-клуба, не побоюсь этого 
слова». Кстати, недавно на ВДНХ я действи-
тельно провел встречу с поклонницами. Ну, 
к Мухтару пришла многомиллионная армия 
поклонников, ко мне — 2 человека. (Смеется.) 
Мы порасписывались, пообнимались. И с 
коллегами, кстати, сошлись во мнении, что 
Мухтар играет лучше нас всех, потому что он, 
в принципе, не играет, и это очень хорошо. А у 
меня роль подполковника Юдина, начальника 
отделения полиции. Вся молодежь у него в 
подчинении, но это такой человек, который 
очень любит власть и при этом попадает во 
всякие нелепые ситуации... 

— Как создавали образ подпол-
ковника: наблюдали за сотрудниками 
полиции?

— Хочу сказать так — если бы при созда-
нии образа я наблюдал бы за подполковника-
ми, сериал бы не вышел, потому что сейчас, 
извините, подполковники не в очень хорошем 
свете представлены, как правило. А у меня 
был собирательный образ, в основном из 
советского кинематографа. Помните фильм 
«Анискин и Фантомас», к примеру? И вот это 
было смешно: такая легкая, добрая деревен-
ская сатира. Так что у меня собирательный 
образ дяди Степы-милиционера. 

Долина разрешила петь

— А как вас угораздило попасть в 
мюзикл?

— Вы про мюзикл «Мечтатели»? О, я 
кайфанул, конечно. С театром я на какое-то 
время завязал — последний раз я появлялся 
на сцене лет 15 назад, по-моему. А тут мне на 
радио говорят: «Антоха, вот тебе две недели 
отпуска». Я думаю: «Так это ж я могу спокойно 
посниматься в каком-то кино». И тут мне ди-
ректор говорит: «Слушай, а не хочешь ли ты 
принять участие в мюзикле?» И я согласился. 
Я там играю шибанутого профессора.

— Антон, думаю, что у вас, как и у 
любого радиоведущего, в копилочке не-
мало интересных историй, собранных за 
время работы. Вас звезды в эфире часто 
утомляют? 

— Да у нас у всех очень хорошие, близкие 
отношения, как они могут утомлять? Ну, случа-
ется, что во время интервью на утреннем шоу 
кто-то заснул в этих черных очках. А под очками 
был Джиган. Ну, ничего страшного: я его и не 
будил. Ну, Дениска, персонаж такой: чего его 
будить? Когда проснулся — сказал пару теплых 
слов. Ну, понимаете, устал человек, это бывает, 
почему нет? Каждый может устать. 

— Лариса До-
лина у вас на эфире 
тоже ведь была...

— Да, Лариса 
Александровна редко, 
но посещает. Кстати, с 
Ларисой Александровной 
была веселая история. Про-
ходил фестиваль «Белые ночи» 
в Санкт-Петербурге, и мне выпала 
честь его вести. Я там придумывал 
какие-то юморески из разряда «что-то 
спеть». И когда что-то в очередной раз на-
пел, это увидела Лариса. Она подошла за 
кулисами, так посмотрела на меня! Потом 
сделала паузу и сказала, мол, да пой, ладно. 
Разрешила, так сказать, спасибо ей, конеч-
но. Теперь каждый раз, когда я ее встречаю, 
я говорю: «Здравствуйте, многоуважаемая 
Лариса Александровна. Крепкого здоровья 
вам, нежно вас целую, обнимаю». 

«В день моей свадьбы 
и годовщины жены
мы официально 
расстались 
со своими половинами»

— Как думаете, ваше чувство юмора 
нравится вашей супруге? 

— Думаю, да: она смешливая девушка. 
Но при этом она является главным цензором 
и мотиватором для моего юмора. Меня под-
держивают мои горячие девчонки: моя жена, 
моя дочка, мама и моя теща. Отчаянные до-
мохозяйки, которые говорят, насколько это 
хорошо, особенно если удастся рассмешить, 
к примеру, мою дочь. Боже мой, поверьте мне, 
после этого с такой программой можно ездить 
гастролировать. Вот сегодня пришла эсэмэ-
ска о зарплате: опять же повод рассмешить 
жену. (Смеется.) 

— Раз уж мы так часто говорим про 
вашу жену, не могу не поговорить на ро-
мантические темы. Расскажите, а как вы 
вообще познакомились?

— У вас есть отдельная передача для этой 
темы? (Улыбается.) Там такая история... 

— А если вкратце?
— Если вкратце… Мы познакомились 

на кастинге скетчкома «Анекдоты», который 
Татьяна Владимировна продюсировала. В 
тот же день меня утвердили на главную роль  

в полнометражном фильме «12 ме-
сяцев. Новая сказка» того же продакшена. Я 
влюбился в нее с первого взгляда. В то время у 
моей нынешней жены Татьяны Владимировны 
была годовщина свадьбы. Не со мной. А у меня 
была, собственно говоря, свадьба в Праге, в 
Чехии. Так в день моей свадьбы и в день ее 
годовщины мы официально и расстались со 
своими половинами и сказали с Татьяной друг 
другу, что мы будем вместе. При этом Татьяна 
Владимировна была в браке на протяжении 7 
лет с молодым человеком по имени Виктор. А 
у меня была готова свадьба с Иланой Юрьевой 
из «Уральских пельменей». Ну, сейчас она уже 
не Юрьева. 

— То есть вы одним днем вот так про-
сто перевернули свою судьбу?

— Да, я просто понял, что хочу быть с Та-
тьяной. Вот так получилось. Это была та самая 
настоящая любовь, по сути, любовь, которую 
каждый человек ищет. Получается, что я на-
шел. И сразу скажу, что у Вити и Иланы сейчас 
все хорошо в личной жизни, просто шикарно. У 
них семьи, у них дети, они счастливы. И слава 
богу, я как бы грех на душу не взял. Мы, по-
лучается, поступили не очень хорошо, с одной 
стороны, но сделали это ради нашего счастья. 
Зато мы столько лет вместе. Не зря все было, 
понимаете, не зря. Спасибо огромное нашим 
экс-половинкам за то, что дали возможность 
создать крепкую здоровую ячейку общества 
и хорошую, любящую семью.

— Слушайте, невероятная история 
какая-то... Ваша жена с вами еще и ра-
ботает в качестве директора!..

— Ну как работает... Руководит! (Смеет-
ся.) Слава богу, у нас не возникает каких-то 
глобальных скандалов на почве перемешива-
ния рабочего и личного. У нее очень сложная 
работа, хотя я бы такого директора пожелал 
любому артисту. Понимаете, когда человек 
просыпается с мыслями об актере и засыпает 
с мыслями о нем, а помимо всего этого нужно 
еще домашнее хозяйство контролировать, 
заниматься дочкой. А она в таком, извините, 
переходном возрасте, когда может забить на 
уроки. У супруги очень много звонков, сообще-
ний, ведет очень много каких-то социальных 
сетей. Плюс она все контролирует, курирует 
договорную документацию, счета. Я ей как 
профессионалом очень сильно горжусь, ино-
гда абстрагируюсь, смотрю на нее со стороны 
и думаю: «Крутая девчонка! Честное слово!» 

— А у вас с таким графиком остается 
время на общение не в рамках работы?

— Честно говоря, совсем не остается 
много времени на личную жизнь, хотя, по 
сути, все время мы вместе. Вот, к примеру, 
мы приехали как-то в Тулу. И там нам в отеле 
дали лучший номер — люкс для новобрачных. 
Что мы сделали? Зашли туда, посмотрели 
друг на друга и такие: «Спать?» — «Спать». 

Вот и все. Отдохнуть удается очень редко. Мы 
один раз с женой психанули, через два часа 
пересекли границу и уехали на семь дней во 
время каникул по Европе на машине — это 
самое счастливое время было.

«Если дочка что-то 
накосячит, моя мама 
звонит мне и вставляет 
по первое число»

— Про жену мы многое узнали, а как 
поживает ваша дочка? 

— Она поступила в инновационный лицей 
в Москве — там очень хорошая программа. 
Мы, правда, сначала повелись на то, что мимо 
нас будет ходить школьный автобус, мол, это 
же круто. (Улыбается.) И вот дочь сдавала 
экзамены, потом еще 20 дней проходила 
стажировку. Ну а в финале всего этого нам 
сказали: «Ой, вы знаете, у нас такая ситуация, 
что автобус в том районе, где вы живете, не 
ходит». И мы с дочкой переглянулись: а ради 
чего все это было, понимаете? (Смеется.) 
Ну мы решили вопрос: жена отвозит сама, 
потому что я уезжаю за час до того, как дочь 
просыпается.

— Ребенок такой же творческий растет 
или говорит: «Я буду математиком!»?

— Вы знаете, у нас еще такая ситуация, 
что ее бабушка — заслуженный педагог Рос-
сийской Федерации. Поэтому если дочка что-
то накосячит, то моя мама звонит в первую 
очередь мне и вставляет по первое число, а 
потом уже звонит жене Татьяне. Поэтому дочь 
математику и точные науки неплохо знает 
в пределах разумного. А что касается рус-
ского языка, литературы и истории, то там 
у дочери вообще полет фантазии хороший. 
Ну и еще она увлечена спортом, выиграла 
огромное количество первенств по воздушной 
гимнастике.

— Каких первенств, простите?
— О, это очень страшно, дорогая моя. 

Когда мне дочь сказала: «Хочу летать», я по-
думал, что это должно быть забавно. Вот мы 
пришли с женой и привели ее на эти полот-
на. Ну, она села на кусок ткани, как на гамак, 
стала качаться. Под ней еще четыре мата. Я 
подумал, ну если даже упадет, то и ладно. И 
вот прошла буквально пара лет, и дочь при-
гласила на соревнования в Москве. И вот она 
выходит, берет полотно, только забирается по 
нему под самый потолок метров на десять, 
закручивается и под музыку молниеносно 
раскручивается и останавливается за пол-
метра от бетонного пола. Помню, как я тогда 
начал медленно сползать со стула. В общем, 
ее готовят к поступлению в сборную, она тре-
нируется ежедневно. Я испытываю, конечно, 
гордость по этому поводу. 

— Не секрет, что вы переехали 
из Санкт-Петербурга в Москву и уже 

здесь обосновались. Как это вообще 
произошло? 

— На протяжении последних 10 лет 
я работал 5 дней в неделю в Москве, 
а в выходные летал в Петербург, где 
у меня квартира. И вот жена Татьяна 
Владимировна сказала: «Давай-ка у 
нас произойдет воссоединение се-
мьи». Потому что последние два года 
было особенно тяжело. Таня прово-
дила огромное количество времени в 
Москве, и мы мотались туда-сюда. В 

общем, проекты плавно перекочевали 
в Москву. Что самое интересное, как 

только мы переехали в Москву, нача-
лись съемки в Петербурге. (Смеется.) 

Но зато дочери радостно, потому что 
она в основном одна в доме, пока роди-

тели круглыми сутками работают. Ну, она 
взрослая уже.

— И как вам в целом Москва?
— Честно хочу сказать, что Москву, к со-

жалению, я так и не видел. Когда я смотрел 
фильм «Покровские ворота», я думал: «Ничего 
себе, как классно! А где это герой Меньши-

кова гуляет?» А сейчас, к примеру, если я не 
работаю на каком-то открытом мероприятии, я 
на этой улице не появляюсь. Просто я задался 
вопросом: а где здесь гулять? Я, к сожалению, 
еще Москву не обнял и не понял. Не нашел, где 
мне здесь будет хорошо, какие-то свои места 
силы не наметил. Понимаете, Петербург все 
равно остается для меня тем городом, кото-
рый я знаю как свои пять пальцев. Конечно, 
Москву очень хочется полюбить, но пока у 
меня здесь только работа.

— Но вы же в Москве приобрели дом: 
должны скоро привыкнуть к столице та-
кими темпами...

— Да, но дом никто не купил, мы его сни-
маем, естественно. Мы тут походили, посмо-
трели эти цены. Таня мне два раза крикнула: 
«Не надо» — и мы на этом поиски закончили. 
Сняли дом недалеко от работы, ехать по Но-
ворижскому шоссе. Мы вообще изначально 
хотели в Петербурге строиться, там есть даже 
участок хороший. Посмотрим.

— Ну, раз уже вы живете в доме, на-
верное, используете это пространство 
по назначению: шашлыки, встречи с 
друзьями...

— Конечно! До этого, представляете, я 
никогда не думал, что мангалить можно каж-
дый день. Я беру готовые шашлыки, а сосиски 
пожарить занимает буквально 10 минут. И 
дети так рады, дочка постоянно зовет своих 
подружек. Свежий воздух — это круто. Дочь 
поняла, что можно в бадминтон играть, когда 
захочешь, а не только в спортивной секции. 
Ну и я утром иногда позволяю себе такую 
вольность: наливаю себе кофеечку, двойной 
эспрессо, беру между пальцев то, что Минз-
драв запрещает делать, выхожу во двор — и 
мир играет совершенно другими красками.

— Да, могу представить... Свежий воз-
дух, кофеек, домашние животные рядом, 
какой-нибудь кот...

— Да это не кот, это такая скотобаза! 
Вы представить себе даже не можете, это 
такой наглющий белоснежный мейн-кун с 
гетерохромией! Имя его — Компот Антоно-
вич Юрьев. Ну, документация у него есть, 
настоящий паспорт. А медалек у него боль-
ше, чем у меня. Но он тут стал такое чудить. 
Сейчас кот дорвался до свежего воздуха и 
за последние три месяца поймал 8 птичек! 
А еще с местными котами драться начал. На 
мне уже зарабатывает местная ветеринар-
ка. Врачи даже говорят: «Давайте мы вам 
скидку сделаем?» Но он любимый, и ничего 
не поделать. Кстати, можно я воспользуюсь 
служебным положением и вашим изданием 
для того, чтобы обратиться к людям? По-
жалуйста, попросите мою жену, чтобы она 
разрешила мне купить собаку, я вас умоляю. 
Очень хочется. Честное слово.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

НЕ ПРОПУСТИ!

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
1 ноября 2024 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Роща, усыпанная 
спелыми желудями. 4. Роскошный коттедж 
в «имении» олигарха. 10. Вечерний пиджак 
джентльмена с сигарой. 11. Трапеза, которую 
проспала дочка-сова. 13. Амбал, у которого 
зимой снега на выпросишь. 14. Запрет вождя, 
соблюдаемый туземцами. 15. Машина, осна-
щенная дефибриллятором. 16. Отец-тиран, 
бьющий своих детей. 18. Участок, где мечтали 
разбогатеть старатели. 20. Чайная «цацка» 
для Эллочки-людоедки. 22. Верблюд, у кото-
рого горбов не хватает. 23. Пьянящий резуль-
тат фантазии бармена. 24. Пенопластовый 
«датчик» поклевки на леске. 27. Аттракцион с 
лошадками, бегущими по кругу. 30. Источник 
звука в акустической колонке. 32. Артельщик, 
тянувший свою лямку. 34. Лунная «особа» в 
творчестве Бетховена. 35. Балагур, сочиняю-
щий шутки на ходу. 36. Штаб-квартира фирмы 
в бизнес-центре. 38. Завал судна с пробоиной 
ниже ватерлинии. 39. Собачонка «памперсного 
возраста». 40. Праздник Татьяны в День сту-
дента. 41. Звериная «наружность» оборотня. 
42. Черная «леди грация» из больших кошек.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Друг, «арендовавший» у 
вас пять тысяч рублей. 2. Норд-норд-вест на 
морском компасе. 3. Герой древнескандинав-
ской саги. 5. Наместник, творящий произвол 
в провинции. 6. Чук для Гека в книге Гайда-
ра. 7. «Перемотчица» лески на спиннинге. 
8. Зазывала в команде будущего депутата. 
9. «Таксист» времен Федора Шаляпина. 10. 
Претендент на половину гонорара за роман. 
12. Стартовый миллион для начала бизнеса. 
17. Пустяковая ссора влюбленных. 19. Одина-
ковое число «за» и «против» при голосовании. 
20. Дачник, выращивающий вишни и сливы. 
21. Прозвище близорукого одноклассника. 
25. Пострел, успевающий везде нашкодить. 
26. Документ, подписанный клубом и футбо-
листом. 27. «Судейская коллегия» на сдаче 
госэкзаменов. 28. «Барабаны» для встречи 
победителя. 29. И центр мишени, и танец на 
палубе. 31. Доярка, укравшая сердце ком-
байнера. 33. Часть слова между приставкой 
и суффиксом. 34. Морская «хрюшка» в живом 
уголке. 37. Привычная закуска после чашечки 
саке. 38. «Плетка» из атрибутов Зорро.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 31 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Ретушер. 4. Осколок. 10. Машинка. 11. Пекинес. 13. Утес. 14. Хата. 
15. Нелепость. 16. Клюшка. 18. Яблоко. 20. Пигмент. 22. Каламбур. 23. Трещотка. 24. 
Аэроплан. 27. Свинушка. 30. Айсберг. 32. Прорыв. 34. Кабала. 35. Заготовка. 36. След. 
38. Шкет. 39. Цветник. 40. Окраина. 41. Лауреат. 42. Метрика.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ракушка. 2. Ужас. 3. Ехидна. 5. Свинья. 6. Орех. 7. Кашалот. 8. Камергер. 
9. Оппонент. 10. Мелюзга. 12. Самотек. 17. Катакомбы. 19. Белоручка. 20. Побелка. 21. 
Тренинг. 25. Эстонец. 26. Настойка. 27. Снегоход. 28. Кухарка. 29. Апостол. 31. Халтура. 
33. Взятка. 34. Карате. 37. Двор. 38. Шнур.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36

С ПОБЕДОЙ Дивный Наш Дуэт!
Желают нам Удач друзья!
Верная Зиночка жена

Муж Толечка БИС!
ИМЕНИНЫ! Всех Благ!

С Парада годовщиной!
С Народного единства Днём!

С ТОБОЙ в ЕДИНСТВЕ
Жить ВДВОЁМ я рада

В здравии Сто лет!

20242024

Организатор торгов — конкурсный управляющий Комбарова Анна Анатольевна  (ИНН 771817220591, 
СНИЛС 038-692-098-94), член Ассоциации «Межрегиональная саморегулируемая организация про-
фессиональных управляющих» (ИНН 7705494552 , ОГРН 1037705027249 , 109240, г. Москва, Набереж-
ная Котельническая, 17), действующий на основании Определения Арбитражного суда Московской 
области от 20.09.2023 г. по делу №А41-47860/2012, сообщает, что торги по продаже имущества 
ООО «Эксперт» (ИНН 7714657193, ОГРН 1067746912815, адрес: 140180, МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ, 
ЖУКОВСКИЙ ГОРОД, ТУПОЛЕВА УЛИЦА, 18, СТР.1), признано банкротом Решением Арбитражного 
суда Московской области от 27.02.2014 по делу № А41-47860/2012, проводимые на условиях, опу-
бликованных в газете «КоммерсантЪ» №158 от 31.08.2024 г. (сообщение №34010065322), признаны 
несостоявшимися по причине отсутствия заявок. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — конкурсный управля-
ющий ООО «А ПРОДЖЕКТ ДЕВЕЛОПМЕНТ» (юр. 
адрес: 123290, г.Москва, тупик 1-й Магистраль-
ный, д. 5А, этаж 4, комн.32; ОГРН 1137746510494, 
ИНН/КПП 7718937000/771401001, далее — Долж-
ник) Колмогоров Алексей Николаевич (далее — 
КУ, эл/п torgikan@gmail.com, тел. 89516712403, 
почт. адр.: 197022, г.Санкт-Петербург, а/я 28, 
ИНН 420591047397, СНИЛС 073-597-804-06, 
№ СГР АУ: 13419, член Ассоциации СРО «Эгида» 
(170100, г.Тверь, б-р Радищева, д.11, офис 17; 
ОГРН 1105800001526, ИНН 5836141204), дей-
ствующий на основании Решения АС г.Москвы от 

02.07.2020 по делу №А40-270341/18-18-323«Б», 
Определения АС г.Москвы от 02.04.2021 по делу 
№А40-270341/18-18-323«Б» сообщает об итогах 
повторных открытых электронных торгов посред-
ством публичного предложения по продаже иму-
щества Должника (объявление №12010465694 в 
газете «Коммерсантъ» №143(7833) от 10.08.2024, 
стр. 84): по Лоту №1 победитель Федотов Влади-
мир Николаевич (21.10.1978 г.р.), предложение о 
цене: 51000,00 руб. У победителя торгов отсутству-
ет заинтересованность по отношению к должнику, 
кредиторам, КУ; КУ, СРО, членом которой является 
КУ, в капитале победителя торгов не участвует.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

✔ Рост численности популяции бурого мед-
ведя. Проблема и пути решения.
✔ Пули для гладкоствола.
✔ Кабаньи истории.

✔ Дневник вальдшнепятника.
✔ Вести с водоемов.
✔ Тонкости ловли кумжи.
✔ Рыбалка со спиннингом осенью.

Читайте в новом 
номере «Российской 
охотничьей газеты» 
№10 (22 октября — 
18 ноября 2024 г.):
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ПЕРСОНА

Легендарный 
«подполковник Юдин» 

из «Мухтара» — 
о переезде в столицу, 

снах Джигана 
и расставании 

с невестой в день 
свадьбы
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Актeр с женой, дочкой 
и дублером того 
самого Мухтара.

В доме у артиста живет 
кот по имени Компот.

Антон Юрьев с супругой — 
директором Татьяной.



ДНИ РОЖДЕНИЯ
1 НОЯБРЯ
Сергей Воронцов (1984) — иллюзионист, ре-
жиссер, постановщик шоу, актер, педагог
Маргарита Мамун (1995) — российская 
гимнастка, олимпийская чемпионка, семи-
кратная чемпионка мира, четырехкратная 
чемпионка Европы
Владимир Назлымов (1945) — фехтоваль-
щик на саблях, трехкратный олимпийский 
чемпион, многократный чемпион мира
Дмитрий Чернов (1839–1921) — металлург 
и изобретатель, основоположник научной 
металлографии

2 НОЯБРЯ
Сергей Пиняев (2004) — футболист, напа-
дающий московского «Локомотива» и сборной 
России
Сергей Привалов (1961) — член Обществен-
ного совета при Министерстве обороны РФ
Татьяна Тотьмянина (1981) — фигуристка 
в парном катании, олимпийская чемпионка, 
двукратная чемпионка мира, пятикратная 
чемпионка Европы
Алексей Шевченков (1974) — актер теа-
тра и кино, заслуженный артист Российской 
Федерации

3 НОЯБРЯ
Андрей Батурин (1959) — музыкант, гита-
рист, мультиинструменталист, композитор, 
продюсер и общественный деятель
Елена Бутенко-Райкина (1959) — актриса 

театра и кино, певица, театральный режиссер, 
педагог, заслуженная артистка РФ
Эдуард Возный (1938) — известный врач-
онколог
Александр Градский (1949–2021) — певец, 
поэт, композитор, автор песен, народный 
артист РФ
Леонид Зорин (1924–2020) — писатель, 
драматург, сценарист, переводчик

4 НОЯБРЯ
Осип Бове (1784–1834) — архитектор, зна-
менит реконструкцией Москвы после пожара 
1812 года
Полина Комар (1999) — синхронистка, трех-
кратная чемпионка Европы, пятикратная чем-
пионка мира, чемпионка Олимпийских игр
Мэттью Макконахи (1969) — актер, сцена-
рист, режиссер и продюсер, лауреат премии 
«Оскар»
Александр Москаленко (1969) — прыгун 
на батуте, первый олимпийский чемпион в 
этом виде спорта, четырнадцатикратный 
чемпион мира
Павел Рыбалко (1894–1948) — маршал 
бронетанковых войск, дважды Герой Совет-
ского Союза
Игорь Тальков (1956–1991) — певец, поэт, 
автор-исполнитель

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 1.11.2024
1 USD — 97,0226; 
1 EURO — 105,5231.

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -1...1°, 
днем 6…8°. 
Облачно. Осадки, преимущественно в виде 
дождя, местами сильные. Ветер южный с 
переходом на западный, 7–12 м/c, местами 
порывы 16–21 м/c.
Восход Солнца — 7.36, заход Солнца — 16.49, 
долгота дня — 9.13.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля. 

ДАТСКИЙ УГОЛОК

1 НОЯБРЯ
Международный день вегана
День судебного пристава в России
1924 г. — бригада слесарей завода АМО-
«ЗИЛ» под руководством Николая Степано-
вича Королева закончила сборку первого 
автомобиля «АМО-Ф-15» из отечественных 
материалов
1944 г. — жительнице поселка Мамонтовка 
Московской области Анне Савельевне Алек-
сахиной в Кремле был вручен орден «Мать-
героиня» №1 за воспитание 12 детей
1959 г. — в СССР запущен первый маневри-
рующий космический аппарат «Полет-1»
1974 г. — скончался Геннадий Шпали-
ков, русский советский поэт, сценарист, 
кинорежиссер
1989 г. — весь новый трехтысячекиломе-
тровый участок БАМ-магистрали был сдан в 

постоянную эксплуатацию в объеме пускового 
комплекса
1989 г. — первую посадку на тяжелый авиа-
несущий крейсер «Адмирал флота Советского 
Союза Кузнецов» выполнили самолеты Су-27К 
(В.Пугачев), МиГ-29 (Т.Аубакиров) и Су-15 УТГ 
(И.Вотинцев и А.Кругов)

2 НОЯБРЯ
Международный день прекращения без-
наказанности за преступления против 
журналистов
Всемирный день мужчин
1849 г. — в Севастополе открыто здание 
Морской библиотеки, вентиляционная шахта 
которого — «Башня Ветров» — сохранилась 
до наших дней
1869 г. — Российский комитет по техниче-
ским делам выдал Петру Петровичу Княги-
нинскому привилегию на автоматический 
типографский наборщик. Это была первая 
в мире автоматическая наборная машина 
и одна из первых машин, работающих на 
электричестве
1954 г. — состоялась премьера советского 
полнометражного рисованного мультипли-
кационного фильма режиссера Михаила 
Цехановского «Царевна-лягушка», снятого 
на киностудии «Союзмультфильм»
1959 г. — хоккейный вратарь Жак Плант из 
«Монреаль Канадиенс» после наложения семи 
швов возвратился на площадку в маске, ко-
торую изготовил сам из стеклопластика и 
резины

3 НОЯБРЯ
Международный день калькулятора 
День оладушек
1939 г. — в Москве состоялось первое вру-
чение медалей «Золотая Звезда» лицам, удо-
стоенным звания Героя Советского Союза. 
Первым награды получил один из двух первых 
дважды Героев Советского Союза Григорий 
Пантелеевич Кравченко 
1954 г.  — в Японии на экран впервые вы-
пускается «Годзилла»
1969 г. — на Сясьском целлюлозно-бумажном 
заводе впервые в СССР началось производ-
ство туалетной бумаги
1979 г. — первый в мире десантный экрано-
план «Орленок» принят в состав ВМФ
1989 г. — первый валютный аукцион в 
Москве

4 НОЯБРЯ
День народного единства России
День рождения кассового аппарата 
1924 г. — начала работу первая в Ленингра-
де автоматическая телефонная станция на 
сто номеров. Ныне ГУП «АТС Смольного». В 
годы Ленинградской блокады это была един-
ственная постоянно действующая станция 
в городе
1959 г. — состоялась премьера художествен-
ного приключенческого фильма режиссера 
Ильи Гурина «Золотой эшелон», снятого на 
Киностудии имени М.Горького
1959 г. — в Севастополе открылась дио-
рама «Штурм Сапун-горы». Этот филиал 

Государственного музея героической обо-
роны и освобождения Севастополя располо-
жен в 12 километрах от центра города на 
Сапун-горе 
1964 г. — скончалась Раиса Кудашева, со-
ветская писательница, автор текста песни 
«В лесу родилась елочка»
1994 г. — на шлюзе Камской ГЭС произошла 
крупная авария 
2004 г. — остановлен второй энергоблок 
Балаковской АЭС из-за утечки чистой обес-
соленной воды, предназначенной для питания 
парогенераторов

СПОРТ

Большинство семей День примирения 
и согласия отмечают в магазинах. Жена 
примеряет, муж соглашается.

Пришедший на сеанс эротического 
массажа клиент заподозрил неладное 
при словах «рельсы-рельсы, шпалы-
шпалы...».

Внуки врача второй год не могут прочесть, 
что написано в завещании.

Детям родителей-маркетологов учителя 
ставят в журнал 3,99.

Очень толстая девочка специально ло-
жилась с краю, чтобы волчок отгрыз ей 
бока.
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В народе мероприятие прозвали зо-
лотым билетом в будущее для самых та-
лантливых школьников. Неудивительно, 
ведь победителей ждет уникальная воз-
можность льготного поступления в луч-
шие вузы нашей страны на бюджетной 
основе.

ПВГ включена в Перечень олимпиад 
школьников, утвержденный Министерством 
науки и высшего образования Российской 
Федерации. В этом году первый отбороч-
ный этап традиционно пройдет в удаленном 
режиме, а второй тур олимпиады снова со-
стоится в очном формате. Рассказываем все 
подробности двадцатого сезона олимпиады 
в нашем материале.

Как принять участие 
Организаторы сообщили, что реги-

страция начнется 12 ноября в 12:00 по мо-
сковскому времени. Чтобы подать заявку на 
участие в «Покори Воробьёвы горы!», нужно 
заглянуть на официальный сайт олимпиады 
https://pvg.mk.ru и заполнить там анкету 
участника. 

Уточняется, что, как и прежде, к уча-
стию в главной битве юных умов допускаются 
школьники из России и других стран, а также 
учащиеся СПО в области искусств. Перед 
участием мы рекомендуем внимательно оз-
накомиться со всеми правилами проведения 
и изучить официальные документы на сайте. 
Пройти отборочный тур можно с 19 ноября 
2024 г. до 14 января 2025 г. 

По каким предметам 
можно участвовать
Перечень дисциплин для олимпиадников 

остался таким же, как и в прошлом сезоне. 
В этом году участников снова ждут увлека-
тельные задания по восьми предметам. Это 
география, физика, история, литература, 
иностранный язык, математика, обществоз-
нание и журналистика. 

Задания для первого этапа будут доступ-
ны в личном кабинете участников. Каждый 
участник может выполнить задания сразу по 
нескольким предметам, но не более одного 
раза по каждой дисциплине. По профилю «ино-
странный язык» можно выбрать только один 
из предлагаемых организаторами языков.

В случае успешного прохождения от-
борочной части двадцатого сезона олим-
пиады «Покори Воробьёвы горы!» участники 
пройдут в очный этап, который состоится 
в апреле 2025 года. Будущие Ломоносовы 
продемонстрируют свои таланты сразу на 
нескольких региональных площадках по всей 
стране. Желаем участникам удачи, за всеми 
обновлениями следите в «Московском ком-
сомольце» и на сайте олимпиады.

Александр ПРОКОПЕНКОВ.

ОЛИМПИАДА ШКОЛЬНИКОВ

В РОССИИ СТАРТУЕТ 
ЮБИЛЕЙНЫЙ СЕЗОН
ОЛИМПИАДЫ

«ПОКОРИ ВОРОБЬЁВЫ ГОРЫ!»

РЕКЛАМА, 0+

Редакция «МК» спешит к читате-
лям с великолепными новостями. 
Двадцатому сезону олимпиады 
для школьников «Покори Воро-
бьёвы горы!» быть. Регистрация 
на культовую социально значи-
мую олимпиаду ПВГ, организо-
ванную МГУ имени М.В. Ломо-
носова и федеральной газетой 
«Московский комсомолец», будет 
открыта 12 ноября 2024 г.

САТИРА 
И ЮМОР

Редактор отдела Джангули Гвилава, 

e-mail: satira@mk.ru

Осенило
Вы задали такой прекрасный вопрос, что 
сами на него и отвечайте!
Шутить об этом еще можно, но лучше не 
шутить!

 Владимир КИСМЕРЕШКИН.
■ ■ ■

Любви все возрасты попкорны.
 Евгений МИНИН.

■ ■ ■
Лесть — словесная взятка.

Николай ШИЛОХВОСТОВ.

■ ■ ■
Свои ошибки легче повторить, чем 
научиться.
Унижаясь — оскорбляешь себя; 
в о з в ы ш а я с ь  —  о с к о р б л я е ш ь 
завистников. 

Юрий КЛИМОВ.
■ ■ ■

Свой склад ума давно не разбирала.
Мы раньше семьями дружили, теперь вот 
сайтами приходится дружить.

Ольга МУРАВЬЁВА.

В рифму

ЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» В ЦСО МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ!

ПОДПИСКА В ЦСО МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ!
Приглашаем всех на льготную подписку 
по сниженным редакционным ценам 
в центры социального обслуживания населения 
городов Московской области.
1 ноября с 9.00 до 12.00
БАЛАШИХА, ул. Свердлова, д. 9, 
«Активное долголетие»
СЕРГИЕВ ПОСАД, пр-т Красной Армии, д. 94/2, 
«Сергиево-Посадский» КЦСОН
2 ноября с 9.00 до 12.00
КРАСНОГОРСК, ул. Октябрьская, д. 1, 
«Красногорский ЦСО»
ЩЕЛКОВО, 1-й Советский пер., д. 26, 
КЦСОР «Щелковский»

3 ноября с 9.00 до 12.00
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, пр-т Ленина, д. 45а, 
у входа в КЦСОР «Богородский», с авто
3 ноября с 13.00 до 15.00
НОГИНСК, ул. Рабочая, д. 36, 
у входа в КЦСОР «Богородский», с авто
5 ноября с 9.00 до 12.00
ПОДОЛЬСК, ул. Литейная, д. 4, 
КЦСОР «Подольский» 
ПУШКИНО, Московский пр-т, д. 51а, 
«Пушкинский» КЦСОР
6 ноября
с 9.00 до 12.00
МОЖАЙСК, ул. Мира, д. 8, 
клуб «Активное долголетия»

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ЩЕДРАЯ ПЯТНИЦА С «МК»
1 и 8 ноября с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, центральный 
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.
ВНИМАНИЕ! В этот день вы можете не только выгод-
но подписаться на «МК», но и получить приглашение 
в кино или один из наших фирменный призов. Под-
робности по телефону редакции 8(495)665-40-80

В любом почтовом отделении Москвы, Подмосковья и в редакционных пунктах «МК»
 можно подписаться на наши издания на 1-е полугодие или весь 2025 год.
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ПОДПИСКА

2025
ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА 

ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!

Оформи подписку на «МК» 
на 1-е полугодие или на весь 
2025 год.
Шаг 1. Перейдите 
по QR-коду или же зайдите 
на сайт www.mk.ru/
podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить online» 
и следуйте дальнейшим инструкциям 
для онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru 
осуществляет ООО «Агентство МК»: 105043 г. Москва, 
ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560. 
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Подробности на сайте www.mk.ru/podpiskaMK

В гости к читателям «МК» пришел трех-
кратный чемпион России по футболу, 
чемпион Европы, бронзовый призер 
чемпионата мира среди молодежных 
команд, бывший тренер «Спартака» и 
молодежной сборной России Евгений 
Александрович Бушманов.

— Евгений Александрович, чемпионат 
России, самое интересное и самое важное 
наше соревнование, постепенно прибли-
жается к своему экватору. В эти выходные 
нас ожидает уже 14-й тур. И уже можно 
подводить определенные итоги. В чем 
причина успеха «Краснодара», который 
уверенно идет на первом месте?

— Чемпионат действительно очень инте-
ресный в этом году. После первых пяти туров 
казалось, что «Зенит» опять проедет катком по 
всем командам, особенно учитывая, что этот 
сезон для него юбилейный — клуб отмечает 
столетний юбилей. Но потом ситуация по-
менялась, и сейчас «Краснодар» уже 10 туров 
подряд выигрывает, вышел на 1-е место. На 
мой взгляд, абсолютно заслуженно. В прин-
ципе, и в прошлом сезоне в этом же моменте 
«Краснодар», правда с другим тренером, тоже 
был на 1-м месте. Такая ситуация говорит 
о том, что клуб двигается в правильном на-
правлении. И это тоже добавляет интереса к 
нашему чемпионату.

— Вы правы, «Зенит» доминировал 
последние годы. Но сейчас мы видим, что 
появляются клубы, которые способны с 
ним конкурировать. «Краснодар», конеч-
но, целое явление в нашем футболе. И он 
вышел в высшую лигу достаточно быстро 
по футбольным меркам. В этом сезоне 
в РПЛ дебютировала еще одна команда 
— «Акрон». Появившаяся вообще шесть 
лет назад. Насколько тяжело пройти так 
быстро путь от создания до элиты фут-
бола и можно ли сравнить в этом плане 
«Краснодар» и «Акрон»?

— На самом деле, наверное, пока рано 
сравнивать «Краснодар» с «Акроном», потому 
что Сергей Николаевич Галицкий выстроил 
фантастическую клубную инфраструктуру, 
да и не только в Краснодаре. Я недавно, этим 
летом, был в Краснодаре и гулял по велико-
лепному парку возле стадиона — это просто 
фантастика. То, что он делает и для клуба, и 
для города, это невероятно.

Что касается команды, очень важно, что 
сейчас они подошли уже к тому этапу, когда 
действительно можно и нужно бороться за 
чемпионство.

— Как вы справедливо отметили, 
«Краснодар» уже второй сезон подряд 
составляет достойную конкуренцию «Зе-
ниту», в котором собраны лучшие легио-
неры и российские футболисты. Можно 
ли сравнить легионеров «Краснодара» и 
«Зенита»?

— В «Зените» действительно самые 
сильные игроки, если брать наш чемпионат. 
Что касается «Краснодара», то я не скажу, 
что футболисты более сыгранные. Наверное, 
они более голодные до побед, чем в «Зени-
те». Питерцы все-таки действительно уже все 
выиграли в России, что можно, и не один раз. 
Может быть, пресыщение происходит, да? А 
«Краснодар» близко-близко подбирается, но 
пока еще не выигрывал ничего. Я думаю, что 
вот в этом разница. А так по уровню игроков, 
в принципе, «Краснодар» тоже очень сильная 
команда, в том числе легионеры сильные. 
То, что сейчас Кордыба творит на поле, по-
казывает, что футболист находится на пике 
своей формы.

— Такие значимые даты, как столетие, 
сильно давят психологически на футбо-
листов? Ведь от них ждут только побед в 
такие моменты.

— 100 лет — это в любом случае серьезная 
цифра. Все хотят в год столетия выступить как 
можно успешнее, завоевать как можно больше 
трофеев. Когда я играл в «Спартаке» 25 лет 
назад, такого еще не было. Конечно, были 

матчи знаковые, интересные, 
например в Лиге чемпионов. 
Скажем так, важные матчи, 
но они больше вдохновляли. 
Вдохновляли тренеры, тот 
же Олег Иванович Романцев 
находил правильные слова, 
которые именно помогали. Они 
не сковывали, не закрепощали, 
а вдохновляли на максимальную 
отдачу на поле, на проявление все-
ми лучших качеств. И нам это иногда 
удавалось.

— В этом году мы отмечаем 65-
летие Федора Федоровича Черенко-
ва. Вам довелось с ним пересечься в 
«Спартаке» на футбольном поле. Что 
это был за человек?

— Удалось, конечно. Точнее, мне по-
счастливилось. Я болел с детства за «Спар-
так». Мне нравилось, как «Спартак» играет, 
еще при Бескове. Я вырос на этом футболе 
— умном, интеллектуальном, техничном. Не 
мечтал попасть в «Спартак», но так сложилось 
— я туда попал. И когда я увидел этих масте-
ров уже вживую, рядом с ними тренировался, 
это было фантастическое время, я многому 
научился.

Федор Федорович абсолютно уникаль-
ный футболист и человек. Рядом с ним про-
сто побыть — это большая удача в жизни. Он 
был искренний и скромный человек, добрый 
очень. Готов был любому прийти на помощь, 
если нужно было.

— Вы сказали, что так получилось, 
что вы попали в «Спартак». А как вообще 
ваша карьера развивалась и как вы попали 
в «Спартак»?

— Я вырос в Ярославле, начинал играть 
в «Шиннике». Тогда «Шинник» тоже играл в 
Первой лиге, как сейчас. Такая была крепкая 
команда Первой лиги, в которой было много 
московских возрастных футболистов, которые 
уже поиграли на своем веку. И они приезжали 
в Ярославль, скажем так, доигрывать. Но тем 
не менее уровень был достаточно высокий. 
Еще я играл в разных юношеских сборных на-
чиная с 14 лет и, в принципе, достаточно рано 
дебютировал за «Шинник». Мне еще не было 
16 лет. Не очень долго там поиграл, появились 
предложения в 89-м году из разных клубов: мо-
сковского и минского «Динамо», ЦСКА. Когда 
позвали в «Спартак», я сразу согласился.

— Давайте вернемся к современному 
футболу. И поговорим о его философии. 
Лидерство «Краснодара» и его соперниче-
ство с «Зенитом» мы обсудили. «Локомо-
тив» после 13 туров занимает 3-е место, 
команда с приходом Михаила Галактио-
нова практически полностью перешла на 

российский состав. Вы, как и Галактионов, 
в свое время тоже были тренером моло-
дежной сборной страны. Что вы можете 
сказать о «Локомотиве»? Команда тоже в 
лидерах второй сезон подряд.

— Я могу сказать только самые хорошие 
слова о «Локомотиве». Действительно 

приятно, что клуб, который делает 
ставку на российских игроков, 

находится сейчас наверху. И 
не просто находится наверху 
как-то случайно или из-за сте-
чения об-

стоя-
тельств. Нет, абсолютно по 

делу. Тот футбол, который они сейчас демон-
стрируют, он интересный, он зрелищный, его 
интересно смотреть, на самом деле. И много 
молодых парней, которые играют. Тот же Ба-
траков сейчас лучший бомбардир. Показывает 
абсолютно какой-то феноменальный футбол. 
Понятно, что важно, наверное, не перехва-
ливать, но тем не менее «Локомотив» сейчас 
радует и работа Галактионова тоже радует. 
Она говорит о том, что возможно с нашими, 
российскими игроками добиваться серьезных 
результатов.

— Это можно назвать противостоя-
нием футбольной философии? «Зенит» 
и «Краснодар» делают ставку на легио-
неров, «Локомотив» — на доморощенных 
игроков. Есть какой-то правильный рецепт 
успеха?

— Категорично утверждать нельзя. Каж-
дый здесь делает выбор свой, на кого опи-
раться. Да, «Зенит», в принципе, достаточно 
давно уже сделал ставку на легионеров — 
на бразильцев, на южноамериканцев. И эта 
ставка работает. К тому же у «Зенита» еще 
была задача и в Европе выступать успешно. 
Поэтому нужны были сильные игроки. «Зенит» 
выбрал такой путь, они идут этим путем. В 
«Локомотиве» по-другому строят свою фило-
софию. Я думаю, что это тоже как бы такой 
вызов, да? И попытка показать и доказать, что 
и наши, российские игроки тоже умеют играть 
в футбол. Важно их находить, давать им шанс, 
развивать их. Я думаю, что это здорово, когда 
есть такое противостояние.

Я давно работаю с молодыми игроками. 
На протяжении почти всей своей тренерской 
деятельности. И тогда считал, когда только 

начинал работать тренером, и сейчас считаю, 
что у нас есть хорошие игроки. Россия — стра-
на большая, огромная, богатая страна. Богата 
людьми и талантами. Игроки есть, их нужно 
находить, их нужно развивать. Помогать ста-
новиться не только сильными футболистами, 
но в первую очередь сильными личностями. 
Это взаимосвязано. Молодым ребятам нужно 
доверять, что «Локомотив» сейчас и делает.

— А есть различия между вашей фут-
больной юностью и современной футболь-
ной молодежью? Различия в философии, 
технике, «физике»?

— Понятно, что футбол меняется с года-
ми. Он становится все более атлетичным и 
быстрым. Требования к футболистам сегодня 
предъявляются достаточно серьезные и в 
плане физической подготовки, и в плане тех-
нической и психологической составляющих. 
Современные футболисты должны обладать 
всеми этими качествами. Я работал долгое 
время в «Спартаке-2» и видел, что молодые 
игроки, которые приходят в команду, стано-
вятся сильнее, техничнее. Более профессио-
нально подходят к своей подготовке. Такая тен-

денция есть, даже если сравнивать с моими 
молодыми годами. Мне кажется, что сейчас 
ребята более целеустремленные, влюблен-
ные в свое дело. Хочется в это верить, и 
действительно есть такие примеры.

— Очень хорошо, что снова прозву-
чало это слово — «Спартак». Внимание к 
этой команде приковано широчайшее. 
Перед началом сезона сменился тре-
нер. Пришел Деян Станкович. Как вы 
оцениваете старт сезона для коман-
ды? На ваш взгляд, то, что происходит 
с клубом, и 6-е место — это то, как и 
должно быть?

— Тренера поменяли. И команда 
меняется: ушли лидеры последних лет: 

Промес, Джикия, Соболев. Пришли дру-
гие футболисты. Иностранцы в основном. По-
нятно, что, наверное, то место, которое сейчас 
занимает «Спартак»… а самое главное, даже 
не место, а та игра... Наверное, болельщики 
ожидали большего. В принципе, стартовал 
«Спартак» достаточно хорошо. И был резуль-
тат, и была игра, которая обнадеживала, что 
«Спартак» будет бороться в этом году за самые 
высокие места. Но потом какой-то произошел 
спад, и сейчас команда опять, скажем так, не-
множко откатилась от тех позиций, на которых, 
наверное, должна быть.

— Насколько вообще это может быть 
опасным чисто теоретически и для тре-
нера, и для микроклимата в команде? 
Станкович способен справиться с такой 
проблемой, если она вообще есть?

— Он, во-первых, играл на самом высоком 
уровне. И там давление еще больше было. Хотя 
на «Спартак» действительно давление всегда 
совершенно особое. Особенно на тренеров, 
футболистов. Но Станкович как тренер еще, 
наверное, не настолько опытный, каким был 
игроком. Как игрок он прошел все, на самом 
высоком уровне играл, поэтому я думаю, что 
в этом плане он готов к этому давлению.

Наверное, в «Спартаке» все-таки какой-
то стабильности не хватает. Слишком много 
перемен. И поэтому никак не удается что-то 
закрепить: какой-то состав, какой-то там тре-
нерский состав даже. И дать возможность 
добиться какого-то результата. Посмотрим, 
может быть, у Станковича получится… Могу 
только пожелать ему этого.

Полностью интервью с Евгением Алек-
сандровичем Бушмановым смотрите на 
сайте «МК».

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

14-й тур РПЛ
1 ноября, пятница
«Динамо» — «Ростов» 19.00
2 ноября, суббота
«Зенит» — «Динамо Мхч» 18.00
«Локомотив» — «Рубин» 18.00
ЦСКА — «Спартак» 20.45
3 ноября, воскресенье
«Акрон» — «Крылья Советов» 13.00
«Ахмат» — «Пари НН» 15.15
«Факел» — «Химки» 17.30
«Краснодар» — «Оренбург» 19.45В дверь стучат, обивают пороги

Аферисты, лгуны, лжепророки.
Предлагают манящие дали —
Перспективы, каких не видали!
Вот указ, протокол и все акты!
Вот с печатью сургучной контракты!
И еще говорят — есть гарантии
Депутата какой-то там партии!
Свет зеленый, открытые двери!
Все шикарно! Ты в этом уверен!

Форс-мажорные обстоятельства...
Обнуляются обязательства,
А для верности и уверенности
Отзываются и доверенности...
Нерушимые с виду союзы...
А на деле кисель... Как медузы —
Существа без лица и без облика —
Не союз, а туманное облако...
Нарушают структуру гарантий
Безобидные буковки — «анти».

Бесполезны примочки, пиявки,
Штаб-квартиры, пароли и явки,
Колдуны, чародеи, волшебники.
Не нужны методички, учебники,
Штампы, бланки, с печатью бумаги,
И ни капли не надо отваги…
Ты не жрец, не слывешь прорицателем,
Потому отвечай отрицательно
Всем обманчивым благообразным
Искушениям или соблазнам!

 Сергей ЧЕПЕЛЕВ.
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